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Золотой фонд
животноводства
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труженики ферм Колпашев- 
ского района достигли на
меченного на конец года ру
бежа, надоив от каждой ко
ровы пятитысячного стада 
по 3.000 киЬюграммов моло
ка.

Успеху способствовали 
четкое _ выполнение меро
приятий, предусмотренных 
целевой программой «Моло
ко», создание наиболее бла
гоприятных условий труда 
и отдыха на фермах. Кол
лективы двух из них — 
Центральной опытно-иро-

изводственного хозяйства 
«Нарымское» и Пасека 
совхоза «Инкинский»—до|би- 
лись четырехтысячных на
доев. На этой ферме тру
дится первая претендентка 
в пятитысячницы Д. Н. Гу
бина.

Двумя днями раньше на 
собрании хозяйственного 
актива рассмотрены, обсуж
дены и приняты социалис
тические обязательства на 
будущий год. Коллективное 
решение таково — довести 
продуктивность коров в 
районном стаде до 3.250 ки
лограммов молока. При сни
жении себестоимости на 5 
процентов производство мо
лока должно увеличиться 
на 6.

Увеличение производства мяса, м олока 
и др уго й  продукции ф ерм  неотделим о 
о т главного ресурса ж ивотноводства —  
биологических возмож ностей племенного 
стада. Вопрос об этой коренной основе 
важнейшей отрасли А П К  рассмотрен на 
заседании П о ли тб ю р о  Ц К  К П С С  11 декаб 
ря.

НЕУСТОЙЧИВАЯ СГАБИЛЬНОСТЬ
Областная недельная свод

ка надоев молока радует 
своей стабильностью. До
стигнутый рубеж прибавки 
молока на корову — плюс 
один килограмм — удержи
вается. Продолжается рост 
продуктивности в тех райо
нах, которые мы привыкли 
видеть в отстающих — Бак- 
чарском и Верхнекетском. 
Причем в Верхнекетском 
один из двух совхозов — 
«Клюквинский»—выходит на 
трехтысячный рубеж в ны
нешнем году. А «Белояр
ский», стремясь к выполне
нию годовых обязательств, 
ежедневно дает рост в сред
нем на корову 90 граммов. 
Таким образом, эти районы 
обогнали^ по надоям Криво- 
шеинский. А в целом карти
на такова: первая колонка — 
суточный надой, вторая — 
плюс к прошлому году и 
третья — рост за неделю, 
рмсний 7,1 +0,9 + 0,1
Колпашевсиий 6,5 +1,2 +о  i 
Первомайский 6,1 + 0,8 То 1 
Александровский 6,0 + 1,з +o,i 
Молчановский 5 ,6+1 о 
Кржевниковский 5,6 +1,4 0
Асиновский 5,4 + 1  + 0,1
Каргасокский 5,4 + 1,1 —о,1

Чаинский
Шегарский
Зырянский
Бакчарский
Верхнекетсиий
Кривошеинский
Тегульдетсиий
Парабельский
ПО ОБЛАСТИ

5,4 + 0 ,9  -0 ,1
5.1 + 0 ,6  +0,1
5.1 + 0 ,8  +0,1
5.0 + 1 ,2  +0 ,2
4.9 + 1 ,8  +0 ,4
4.9 + 0 ,5  +0,1
4.0 +1 ,2  о
3.7 +1,1 о
5.7 + 1  +0,1

Казалось бы, цифры хоро
шие. Но нельзя не заметить, 
что минусуют за неделю два 
района -— Каргасокский и 
Чаинский. И еще тревож
ное обстоятельство: ряды тех, 
кто доит с плюсом, вы
росли, а общего роста за не
делю по области нет. Мень
ше килограммовой прибавки 
имеют сегодня такие круп
ные̂  районы, как Шегар
ский, Зырянский, Первомай
ский. Меньше всех прибав
ка в Кривошеинском районе. 
Удивительно прочно засели 
на самом низком по области 
уровне надоев парабельцы. 
На днях мы получили сооб
щение, что там в совхозе 
«Путь Ленина» введен в 
строй новый коровник. Бу
дем надеяться, что пара- 
бельские животноводы те- 
перь-то уж Обязательно по
высят дисциплину и ответ
ственность в своей работе.

Принято поотановление 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР о мерах по 
Улучшению организации 
племенного дела в живот
новодстве. Этим докумен
том определена программа 
работ по дальнейшему по
вышению продуктивных 

■ качеств скота и птицы, 
созданию новых высоко
продуктивных пород. Пред
усмотрено расширение сети 
и организационно-хозяйст
венное укрепление племен
ных заводов, хозяйств и 
ферм. ,

Отметим, что в нашей 
стране разработана и ши
роко внедряется так назы
ваемая крупномасшабная 
селекция. Под контролем и 
управлением зоотехнической 
науки находятся не от
дельные племенные стада 
(как было раньше), а боль
шие массивы животных. В 
таких масштабах и ведется 
сейчас целенаправленное 
повышение генетического 
потенциала окота, улучше
ние его продуктивных ка
честв.

Своеобразные научные 
штабы — 22 селекционных 
центра, которые специали
зированы на совершенство
вании .основных пород жи
вотных — основного фонда 
отрасли. Разведением высо
копродуктивного скота за
няты около 1.800 племенных 
хозяйств и 9.600 ферм. Сей
час предусмотрены меры по 
улучшению структзфы этой 
сети, По развитию предпри
ятий, занятых воспроизвод
ством животных.

За последние годы созда
но несколько новьк пород, 
десятки типов и линий 
животных с высокими по
казателями продуктивности. 
Проведена сравнительная 
оценка разводийого скота. 
Полученные результаты 
предопределили, в частности. 
Исключительно широкое 
раопространение в большин
стве районов черно-пестрой 
породы крупного рогатого 
окота. Численность его в

стадах — около 18 миллио
нов голов.

Словом, созданная база 
племенного дела позволяет 
решать большие и ответст
венные задачи, стоящие пе
ред отраслью. Селекционно
генетический потенциал по
род животных уже сейчас 
способен обеспечить получе
ние не менее 3.5jOO килограм
мов молока в расчете на 
корову в год, 900— 1.000 грам
мов среднесуточного при
веса крупного рогатого ско
та и 500— 600 граммов —  
свиней.

Однако эти возможности 
.используются далеко не 
полностью и не лучшим 
образом. До создания Гос- 
агропрома СССР оказьша- 
лись неувязки межведомст
венного характера, затруд
нялись единство действий и 
коордтаация связей между 
наукой и производством. 
Теперь вся полнота ответ
ственности за эффектив
ность селекционной работы 
и племенного дела возложе
на  ̂ на Госагропром СССР. 
Сейчас в его системе созда
ется единая государственная 
племенная служба, которая 
будет играть первостепен
ную роль в качественном 
преобразовании животновод
ства.

Но, пожалуй,' главная при
чина неполного использо
вания генетического потен
циала скота — корма: недо
статок фуража, не всегда вы
сокое его качество. Особен
но остро ощущается ‘дефи
цит белковых компонентов. 
Отсюда — несбалансирован
ность рационов по питатель
ным элементам, низкий КПД 
кормов, перерасход их.

В принятом постановлении 
меры по улучшению пле
менного дела тесно увязы
ваются с дальнейшей интен
сификацией кормопроизвод
ства. Это понятно: молоко
у коровы на языке. И не 
только у коровы. Индустри
альные технологии, вводи
мые на фермах, не мыслят
ся без полноценных рацио-

■ нов для высокопродуктив
ного скота и птицы. Об этом 
со всей . определенностью 
оказано, например, в реко
мендациях Госагропрома 
СССР и БАСХНИЛ: прежде 
чем использовать на фермаш 
высокопродуктивный голш- 
тино-фризский окот, необхо
димо создать гарантирован 
ную кормовую базу. В рас 
чете на корову в племенных 
хозяйствах требуется заго
тавливать 55— 60 центнеров 
кормовых единиц, в товар
ных —  35— 40 центнеров.

В этой связи специалисты 
Госагропрома СССР особо 
обратили внимание на боль
шую работу, которую пред
стоит провести в молочном 
скотоводстве по целенаправ
ленному использованию 
голштино-фриаокого скота. В 
колхозе «Днепр» Черкасской 
области, например, от поме 
си первого поколения полу 
чили прибавку к годовому 
надою молока почти в 580 
килограммов от коровы. 
Уже к концу текущей пяти
летки в стране предусмот
рено иметь 5 миллионов 
голштинизировакных коров 
создать стада с удоем 7- 
тысяч килограммов молока 
в год.

Создание и совершенство 
вание пород высокого гене
тического потенциала — 
обязательное условие интен
сивного животноводства. 
Именно для решения этой 
приоритетной задачи поста
новлением предусмотрено 
широко использовать в пле
менном . деле достижения 
генетики,- селекции и био 
технологии. Значительно 
укрепляется материально 
техническая база селекцион
но-племенной службы. На 
мечается более тесная ин
теграция науки с производ
ством. Местным советским и 
хозяйственным органам ре
комендовано расширить 
практику создания научно- 
производственных объедине
ний по племенному делу с 
включением в их состав со 
ответствующих научных уч
реждений, селекционных 
центров, племенных хо
зяйств и других предприя 
тий. ,

Осуществление намеченно
го ускорит ийтенсификацию 
животноводства. А это се
годня определяет и темп, и 
масштаб, и эффективность 
развития особо важной от
расли АПК, от которой мно
гого ждет вся страна.

Д. СМИРНОВ, 
обозреватель ТАСС.

Гордость
'^рудового коллектива

Доярка Плотвиковской фермы совхоза имени Кали
нина Валентина Степановна Романова ежегодно берет 
трехтысячные рубежи. Все ближе подходит и к четы
рехтысячному. В прошлом году, например, надой молока 
на корову в ее группе составил 3.787 килограммов. Жи
вотноводы района прилагают все усилия, чтобы выйти 
в среднем на 2.400, а Романова ушла далеко вперед.

Домашний сскомпьютер»

Конечно, такой рост не
мыслим! без добросовестного 
отношения к работе и мак- 
сЯ1мальной собранности са
мого человека Дояркой Ро
манова трудится двадцать 
второй год, из них послед
ние шесть лет — на Плотни- 
ковской ферме. Многие не
удачницы низкие надои в 
своих группах объясняют 
разными причинами. И в 
общем-то каждая причина.

взятая в отдельности, убе
дительна: нет зоотехника,
бригадир — пьяница, плохие 
корма, низкощюдуктивные 
коровы...

Валентину Степановну вы
ручает нередко домашний 
«компьютер» — скромная 
школьная тетрадочка в жел
той обложке. В ней подроб
ные записи о покрытии, за
пуске и растеле коров, все 
клички буренок. Их продук

тивность по суткам, неделям, 
месяцам и за год. Ночка, на
пример, ударница из удар
ниц: дает ежесуточно почти 
полтора пуда молока.

— Даже самый хороший 
зоотехник или осеменатор 
за всем стадом не уследит, 
— делится своими наблюде
ниями Валентина Степанов- 

— Я, конечно, к специа
листам обращаюсь, помощь 
от них получаю, но и тет
радочка не мешает, сама 
себя контрюлирую. Память 
ведь дело ненадежное, что- 
то и забыть можно. Дома, 
■когда управляюсь по хо
зяйству, загляну в тетрадь, 
подумаю, что завтра делать.

Кое-где на фермах пошла

мода На моментальное и 
абсолютное избавление от 
хозбрюка. Резко омолажива
ют дойные группы за счет 
нетелей. Но с молодыми ко
ровами надо работать и ра
ботать! В группе Валенти
ны Романовой многие, коро
вы шестой-седьмой лакта
ции, лишь две буренки мо
ложе на два-три года. Сей
час 8—в запуске, 3 недавно 
растелились, а суточный 
надой все равно меньше 8 
■килограммов не бывает.

Валентина Степановна в 
рассказе о своей работе ла
конична:

— Все зависит от отноше
ния. Не пью, не прогули
ваю. Своих коров не бро

сала ни разу. Не привыкла 
плохо работать. Вот и все 
мои секреты. Вы лучше на 
Валентину Денисовну Дур- 
новцеву обратите внимание. 
Очень тяжелая у нее нын
че группа, но она молодец, 
не пала духом, три тысячи 
с лишним тоже вытянет к 
концу года.

За отличный труд в ми
нувшей пятилетке одна из 
лучших доярок района В. С. 
Романова награждена ме
далью «За трудовую доб
лесть». Мечта Валентины 
Степановны —- стать четы- 
рехтысячницей — вполне 
осуществима.

А. КСЕНИН.
Бакчарский район.

За строкой областных 
обязательств

Д О В Е С Т И  С Р Е Д Н Ю Ю  П Р О Х О Д К У  Н А  О Д Н У  Б У Р О 
В У Ю  Б Р И Г А Д У  Д О  65 ТЫ С. М Е ТР О В  В Г О Д

Новые рубежи? И новые дела!
Вчера Стрежевское управление 

бзгровых работ вьтолвило годовой 
план проходки. 641 тысяча метров 
скважин к 15 декабря — ожидал 
ли кто-нибудь столь высокого ре
зультата еще в начале года? И не 
говорит ли досрочное выполнение 
Задания о его малой напр.яжеяно- 
сти?

Нет, не 1«ворит. И—Да, ожидали. 
Принимая социалистические обя
зательства, коллектив управления, 
которым руководит делегат XXVII 
еъезда КПСС А. И. Шитов, ориен
тировался на повышение произ- 
иодительности труда за счет уст
ранения многих организационных 
неурядиц. Такую ориентацию мы

обычно яазьшаем поиском внут
ренних резервов, хотя, если разо
браться, чего искать? Недостатки 
видны, как правило, всем, их не 
Обнаруживать надо, а устранять. 
И ньвдешнее достижение коллек
тива ОУгБРа основано прежде все
го на повьппении дисциплины — 
трудовой, исполнительской, техно
логической.

Плюс соревнование. Оно в Стре- 
жевском управлении по-настояще
му стимулирует профессиональ
ную гордость буровиксю. ,06 этом 
можно судить хотя бы по тому, 
что имена победителей из месяца' 
в месщ меняются: то одна брига
да выйдет в лидеры, то другая...

По итогам ноября, окажем, в лиде
ры вышел коллектив во главе с 
Ф. Ф. Рамазановым: 184,3 гфоцента 
выполнения месячного задания. А 
с начала года на счету б(ри1гады 
уже более 75 тысяч метров — при 
плане 50.500.

Усилено в этом году внимание к 
смежникам буровиков. И в ноябре 
бригада освоения, возглавляемая 
А. И, Кирсановым, подготовила к 
эксплуатации 9 скважин вместо 
плановых восьми. А вышкомон
тажники А. В. Щарамыгина обо-̂  
рудоваяи под бурение и вовсе не 
плановый куст, продемонстриро
вав и тем:пы, и качество одновре
менно.

Но это, так сказать, частности. А  
как буровики выходят на главный 
показатель—65 тькяч метров про
ходки ® среднем на бригаду?

—  По итогам года мы достигнем 
уровня 67 тысяч метров, —  сооб
щил В. П. Демидов, заместитель 
генерального директора объедине
ния «Томскнефть».

А лучший показатель из всех 
достигнет, видимо, бригада масте
ра Зуфара Харисовича Усманова, 
на счету которой вчера утром было 
90.710 метров проходки. Подчерк
нем: эти метры пробурены в усло
виях Васюгаяья, на глубинах, пре
вышающих 2.700 метров.

В. КОНДРАТЬЕВА.

Много энергии надо затратить педагогу, 
чтобы обучить человека грамоте. Но по
рой вдвойне больше требуется терпения 
и труда педагогу-рабочему, чтобы его уче
ники стали настоящими мастерами. Восьми 
молодым рабочим за те девять лет, что 
трудится на токарном участке отдела меха
низации и авоматизации производства Том
ского манометрового завода, открыл тайны 
своей профессии Александр Владимирович 
Нестерович. Один из них —  Владимир 
Витальевич Халяпин —  и сегодня работа
ет вместе с ним в одном цехе. На дпду 
Александр Владимирович стал наставни

ком своего девятого ученика— практиканта 
из ОПТУ № 1 Александра Шелепова. М 
можно быть уверенным, что'под руковод
ством опытного специалиста практика у 
Александра прейдет успешно. В цехе, где 
делаются детали' с повышенным классом 
точности и чистоты, он познает вастоящзчо 
цену профессионализма.

НА СНИМКЕ: коммунист член цехового 
комитета токарь шестого разряда Алек
сандр Владимирович Нестерович и прак
тикант Александр Шелепов.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

В Р У Ч Е Н И Е  Н А Г Р А Д Ы
Вчера в обкоме КПСС со

стоялось вручение Золотой 
Звезды Героя Социалистиче
ского Труда и ордена Лени
на академику АМН СССР 
Д. Д. Яблокову.

От имени Президиума Вер

ховного Совета CCJCP и по 
поручению бюро обкома 
партии высокую , награду 
вручил первый секрета{зь об
кома КПСС В. И. Зоркаль- 
цев. Он тепло поздравил на
гражденного и пожелал ему

крепкого здоровья.
Старейшину томской меди

цинской науки поздравили 
также его ученики — уче
ные города Томска.

В ответном слове Д. Д. Яб
локов выразил глубокую 
благодарность партии и пра
вительству за высокую на
граду.

Лесной цех

Правофланговые
По итогам областного соревнования в ноябре присуж- дены

КРАСНЫЕ ЗНАМЕНА 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ:

— коллективу Сайгинско- 
го леспромхоза. План по 
трелевке выполнен на 125,3 
процента, йо вывозке — на 
130,6, производительность 
труда возросла на 12,7 про
цента к плановой;

—  коллектиэу лесозаготр- . 
вительного «рмплекса под 
руководством - коммуниста 
Н. Ф. Пчелко из Комсомоль
ского ЛПХ. Выработка на 
трактор у передовиков поч
ти в полтора раза превыша
ет плановую (144,5 процен
та), задание по трелевке пе
рекрыто на 44 процента. 
Комплекс р&ботает в много
сменном режиме и сэконо
мил с нача]ла года горюче
го, материалов на сумму 
15,7 тысячи рублей;

— коллективу транспорт

ного комплекса, руководи- 
.мого коммунистом Н. И. Со- 
пыряевым из Аслановского 
ЛПХ. Выполнив план на 
192,9 процента, аслановские 
водители сберегли по хоз- 
подряду 3,9 тысячи рублей;

— коллектиру сквозной 
бригады на разделке леса, 
руководимой А. . И. Капы- 
шевым из Комсомольского 
ЛПХ. На 194,5 процента вы
полнен план по погрузке 
сортиментов в вагоны, уве
личился выход товарной 
продукции.

ПОЧЕТНЫЙ ДИПЛОМ 
объединения «Томл1еспром» 
и обкома отраслевого проф
союза заслужил коллектив 
УЖД Асиновского ЛПХ. 
План по вьгаоэке древеси
ны уэкоколейщики перекры
ли на 14 процентов.
ПЕРЕХОДЯЩИЙ ВЫМПЕЛ 
объединения «Томлеспром»

и обкома отрас(1ейого проф
союза будет вр^ен:

коллективу укрупнен
ной бригады на разделке ле
са, возглавляемой В. Н. т а . 
бановым из Чаинского ЯПХ. 
План по щроизводству круг
лых лесоматериалов пере
выполнен на 34,5 процента. 
Возрос и выпуск товарной 
продукции На 1 кубометр 
раскряжеванной древесины: 
прибавка составила 54 ко
пейки;

— коллективу малой 
бригады на разделке леса, 
которой руководит Ю, Н. 
Барвинок из Аслановского 
ЛПХ. На 232 процента вы
полнен план по производст
ву круглых лесоматериалов. 
Каждый кубометр раскря
жеванной древесины под- ■ 
нялся в цене на Д рубль.

Лидеры социалистического 
соревнования удостоены 
также почетных . грамот 
объединения «Томлеспром» 
и обкома отраслевого проф
союза, денежных премий.

СТАВКА НА ОРГАНИЗОВАННОСТЬ 
И ЭНТУЗИАЗН

Коллектив Белоярского Л П К  выступил инициатором 
соревнования по достиж ению  повышенных рубеж ей 

I квартала и всего зимнего периода 1987 го да

в  первом квартале забот у белоярцет, 
как гов1орится, более чем достаточно. Поло
вину годового объема древесины берем в 
январе—1марте. Известно, что такой стра
тегии придерживается большинство лес
промхозов, но база вывозки неравнознач
на. Белоярский ЛПК рзсполагает самым 
протяженным в «Томлеспроме» зимником. 
Перед тем как взяться за отладку транс
портного конвейера, следует о&спечить за
пас хлыстов, основательно подготовить 
трассу, создать необходимые условия для 
напряженной работы людей.

150-километровый зимник на вахту Рай- 
га как бы символизирует для нас дорогу 
к вькокому рубежу. Когда в конце 80-х го
дов истохцилась сырьевая база вдоль лет
них трасс, возникла проблема: каким обра- 
зом брать дальний лес. Организовать 'Вахту 
— еще поддела. Надо успеть по крепкому 
насту вывезти заготовленную древесину. К 
выполнению наших задач 'noiBiwiro4eHO объ
единение «Томскавтотранс». Благодаря это
му в прошлом году, например, удалось вы
везти в первом квартале 303 тысячи к з^ - 
метров, 54 процента от годового плана.

В январе— марте 1987 года белоярцы 
предполагают доставить на нижние склады 
уже 315 тысяч кубов. Это составляет 54,3 

_ процента от годового объема. 80 тысяч при
ходится на долю городских водителей из 
автоколонны № 1974. На январский график 
транспортники намерены выйти до 25 де
кабря.

Что предпринимаем для достижения ру
бежа?

Практически завершено создание надеж
ного запаса хлыстов, к 1 января у зимних 
трасс будет соштабелевано 160 тысяч кубо
метров леса—на 40 тысяч больше прошло
годнего. Летом действовали не три, как 
раньше, а четыре вахты. Три четверти всей 
древесины сосредоточено на Райте. Комп
лекс коммуниста И. Ф. Шияна бливок к 
выполнению задания. Впервые здесь будет

организована трелевка зимой. Двумя звень
ями рассчипьшаем заготовить еще 15 тысяч.

Заключен договор о содружестве с води
телями «Томскавтотранса». Всего прибудут 
25 «КамАЗов», 10 из них ждем к концу не
дели. Подготовили к приезду горожан все 
необходимое: отремонтированы прицепы, 
построено новое общежитие для водителей,’ 
переведена на круглосуточный режим сто- 

Как и в прошлые годы, боэдается 
объединенный транспортный комплекс под 
руководством коммуниста А. В. Коржави
на. Хоть и в разных кассах получают зар
плату белоярокие и городские водители __
трудятся с равной ответственностью. Вы
возка пойдет круглосуточно. Заканчиваем 
расчистку трассы до Райги... Сегодня в ра- 
боте вся дорожная техника, которой распо
лагает предприятие.

Летнего вахтового запаса хватит лишь 
для вып'олнения половины обязательств. 
Остальная древесина пойдет с текущей за
готовки. Чтобы повысить тут отдачу, в ря
де _ лесозаготовительных комплексов внед
ряются ̂ передовые формы и методы труда. 
Окажем, весь коллектив С. И. Бурачкова, 
работающий на базе агрегатной техники, 
переводится на двухсменку. Во всех делах 
впереди идут коммунисты. Понимаем: пар- 
тийно-политичеокая работа — ключ к ус
пеху.

Как всегда, серьезную ставку делаем 
на социалистическое соревнование. 
Уточнены и выверены задачи каждого 
рабочего коллектива. Взятие высоких 
рубежей января— марта позволит зало
жить фундамент для выполнения перво
майских обязательств. За четыре меся
ца решено вывезти не менее 358 тысяч 
кубоме^ов леса, что превышает 60 про
центов от годового плана. Белоярцы 
полны решимости справиться с планом 
двух лет пятилетки к 70-летию Велико
го Октября.

Ю. ГУМЕНЮК, 
директор Белоярского ЛПК.
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П Е Р В А Я  АГРО П РО М О В С К АЯ
Эта областная профсоюзная конферен

ция носила название первой. Действитель
но, в первый раз собрались вместе пище
вики и строители, животноводы, механиза
торы, мелиораторы. После того как агро- 
нром соединил в одно целое производящие 
и перерабатывающие сельскохозяйствен
ную продукцию предприятия, им пред
стоит найти оптимальные формы взаимо
действия, ориентируясь на конечный ре
зультат. Пока это далеко не всегда полу
чается. Поэтому особенно важным на кон
ференции было понять друг друга. В раз

говоре нужна была актуальность, большая 
степень самокритичности и конкретный 
подход к основным проблемам. И разговор 
состоялся действительно острый, злобо
дневный. Герой Социалистического Труда 
директор совхоза им. 60-летия Союза ССР 
Р. Э. Палосон после конференции делился 
впечатлениями:

— За много лет впервые услышал такой 
содержательный, критичный доклад. Мне 
кажется, что роль профсоюзов в ближай
шее время на селе должна возрасти.

Чего греха таить, пока 
профсоюзы на селе не осо
бенно слышны. И на конфе
ренциях обычно профсоюз
ные работники вели речь в 
общем о трудовых достиже
ниях своего .коллектива, не 
слишком-то вьвделяя свое в 
этом участие. Это откровен
но признал в своем докладе 
председатель обкома проф
союза работников агропрома 
В. А. Никитенко. По его сло
вам, перестройка пока осу
ществляется лишь на сло
вах, да и то среди руководи
телей профсоюза. А  в проф
союзных комитетах на ме
стах о ней еще и не думали. 
Есть стремление к ней у ря
довых членов профсоюза, 
которые пока не знают, как 
его реализовать.

Не слишком ли жесткая 
это оценка? Ведь за послед
нее время все же кое-что 
сделано. Особенно в органи
зации социалистического

соревнования во время сева, 
заготовки кормов, уборки 
урожая. Появились новые 
формы соревнования в жи
вотноводстве. Второй год в 
Томском районе в пастбищ
ный период особенно актив
но велась работа, продолжа
ется она и сейчас. Сначала 
здесь научились выявлять и 
чествовать передовиков.

Регулярное подведение 
итогов соревнования, свои 
традиции существуют и в 
других районах области. Ра
ботают клубы передовых 
животноводов «3.000» и 
«3.500». Все это сьирало не
малую роль в повышении 
продуктивности молочцого 
животноводства. Отраден и 
тот факт, что все чаще быв
шие отстающие фермы ос
тавляют позади середняков. 
Чигаринская, Новоильин- 
ская, Бондарокая фермы по
лучили молока на 600—800 
килограммов больше про

шлогоднего. Все это так.
И все же соревнование 

нужно развивать еще боль
шими темпами, раздвигать 
его ра.мки. Например, никто, 
пожалуй, сегодня не может 
в комплексе сравнить, как 
сработали за год два сосед
них совхоза. Никто не ска
жет, лучше или хуже друг 
друга работают в комп
лексе А с и н о в с к и й  и 
Томский районы, потому, 
что не выработаны критерии 
для подобного сравнения. 
Об этом даже не задумыва
лись. А ведь соревнование 
необходимо не только внут
ри определенной отрасли, 
важно учитывать одновре
менно многие факторы.

В частности, многое в ор
ганизации социалистическо
го соревнования, в ̂ освоении 
передовых методов труда 
принадлежит экономистам. С 
трибуны были названы фа
милии сугубо кабинетных

специалистов. Это Г. А. 
Яковлев из Асиновского и 
Г. А. Дублинева из Кожев- 
никовского районов. Пассив
но, не по-современному от
носятся к внедрению бригад
ного подряда в Тегульдет- 
ском районе. А в Парабель- 
скам, например, в животно
водстве работает по бригад
ному подряду всего один 
коллектив. Председатели 
райкомов профсоюза в этих 
районах еще не определили 
своего конкретного участия 
в перестройке.

Да, критика в докладе зву
чала серьезная, порой бес
пощадная. И в перерыве 
между заседаниями я поин
тересовалась у председателя 
Парабельского райкома 
профсоюза Н. С. Тюменцева, 
не слишком ли обидны для 
него слова доклада и с ка
ким настроением он будет 
работать после конферен
ции.

— Обижаться нечего,—от
ветил Николай Савельевич. 
— Ведь нас не только кри
тикуют. Несколько раз в 
этом году к нам в район 
приезжал секретарь обкома 
профсоюза П. Е. Архипов и 
дельными советами помогал 
налаживать работу.

Не меньше внимания, чем 
производству, было уделено 
на конференции социально- 
бытовым проблемам. А  го
ворить здесь есть о чем. Как 
отмечалось, сельские жите
ли в нашей области имеют 
пока малоразвитую соци
ально - бытовую сферу. В

ньшешнем году оживилась 
работа по органрюации горя
чего питания на каждой 
ф>ерме, по торговому обслу
живанию животноводов.

Самое печальное положе
ние у работников агропро
ма в сфере оздоровления 
трудящихся. Путевки на ку
рорты и в санатории чаще 
всего распространяются сти
хийно, без изучения потреб
ности в них. Собственный 
санаторий в Чажемто пре
вратился в классический 
долгострой. Многие выступа
вшие напоминали обкому 
профсоюза о том, что этот 
объект нуждается в особом 
контрюле. Неважно обстоят 
дела и с обустройством пио
нерского лагеря для детей 
работников агропрома, пло
хо строятся детские комби
наты.

Герой Социалистического 
Труда доярка совхоза «Ок
тябрь» Т. А. Пучкова при
вела в своем выступлении 
ответ из Томского райиспол
кома, что в Березкине дол
жны скоро появиться клуб, 
школа, магазин. Такой же 
ответ приходил и два года 
назад, но до сих пор ничего 
не изменилось. А  ведь из-за 
того, что в селе порой нет 
школы, хорошего магазина, 
детского сада, фельдшер
ского пункта, люди покида
ют обжитые места.

Уверенно прозвучал на 
конференции голос работ
ников пищевых предприя
тий. Кстати, недавно органи-

За строкой обязательств

зовался их горком профсою
за в областном центре. М. И. 
Вулавская, аппаратчица 
Томского гормолзавода, рас
сказала о том, как улучши
лись условия труда ее кол
лег после внедрения нового 
оборудования. Выступление 

»же председателя профкома 
Томского мясокомбината
прозвучало тревожно. Здесь 
самая высокая заболевае
мость в отрасли, средства, 
отпущенные на реконструк
цию, осваиваются ■ крайне 
медленно. Это противоречит 
тем задачам, которые ста
вятся перед комбинатом.

Неуютно, по словам пред
седателя объединения «Аг- 
ропромстрой» Е. А. Калуги
на, почувствовали себя в 
составе нового обкома проф
союза строители. Даже на 
конференции их проблемы 
и заботы были вьгоущены 
из виду. А ведь от строите
лей сегодня зависит многое. 
И они стараются не подво
дить. Недавно «Агропром- 
строй» соединился с проект
ным институтом. С нового 
года весь коллектив перехо
дит ;на коллективный под
ряд. Все это требует внима
ния, поэтому неплохо было 
бы как-то вьщелить строите
лей в системе профсоюза.

Как сообщил потом В; А. 
Никитенко, это предложение 
будет рассмотрено отдельно.

Кон(^ренция обкома
профсоюза работников агро
промышленного комплекса 
наметила в своем решении 
конкретные ориентиры ус- 
коретия. Она призвала вы
полнить план второго года 
пятилетки к 70-летию Ок
тября, на каждом предприя
тии поставить целью внед
рение бригадного подряда.

3. КУНИЦЫНА.

Возвращаясь 
к напечатанному Лед  
тронулся, но...

в  который уже раз публикует ваша газета мате
риалы о плохой работе автобусов на маршруте №2. 
«Двойка за «двойку» — под таким заголовком была 
напечатана 30 сентября очередная заметка.

„П ОЗДРАВЛЯЕМ с тру
довой победой бригаду 
Б. П. Мазура, первой на 

заводе выполнившую план перво
го года двенадцатой пятилетки!» 
«Молния» эта на «Электроцент- 
ролите», естественно, вызвала жи
вой интерес всех литейщиков, 
иные же задавали себе вопрос: 
«Почему бригада Мазура, а не 
мы?» Действительно, почему? 
Ведь уже почти три года коллек
тив всего завода работает ста
бильно, на сто процентов выпол
няя договорные поставки, и мно
гие комплексные бригады гото
вы быть лидерами в социалисти
ческом соревновании. Думается, 
что все дело здесь в людях, в 
том самом человеческом факторе, 
о котором очень много говорится 
в последнее время.

— Главное, на мой взгляд, — 
говорит начальник цеха В. И. Ще- 
тинкин,— м̂ы не ошиблись в выбо
ре бригадира. Б. П. Мазур—настоя
щий лидер коллектива. Авторитет 
его непререкаем. Прислушивается 
к мнению товарищей, но если в 
чем-либо убежден — сумеет на
стоять на своем. К примеру, не
сколько лет назад у нас на заво
де возникла необходимость, что
бы шихтовщики копровой уста
новки, т. е. бригада Б. П. Мазура, 
перешли на трехсменную работу.

Конечно, можно было принять 
«волевое решение», как это еще 
зачастую, к сожалению, практи
куется, но мы пошли по другому 
пути—пригласили бригадира, пере
говорили, и через некоторое вре
мя бригадир сообщил единоглас
ное мнение коллектива: если на
до, будем работать в три смены. 
А ведь для каждого в бригаде 
это было связано с определенны
ми трудностями: не вдруг пере
строишь привычный режим «дом— 
работа». Понадобилось еще одно
му члену бригады выучиться на 
крановщика, чтобы в любой мо
мент, в случае необходимости, 
было кем заменить товарища.

Жизнь доказала верность при
нятого коллективом решения. Ли
тейное производство стало полу
чать достаточно чугунного лома. 
Случается, чтобы не останавли
вать вагранку, щихтовщики рабо

тают в субботу и воскресенье. И 
закономерный итог — на кален
даре бригады уже второй год две
надцатой пятилетки.

По расчетам, в ^игаде должно 
быть восемь человек, фактически в 
последние годы работают семь. Все 
мужчины — в возрасте, старше 
сорока, физически крепкие, силь
ные. Без этого, видимо, нельзя: 
работа у шихтовщиков круглый 
год на улице. На первый взгляд, 
она несложная: подготовить к пе
реплавке чугунный лом. Однако 
технологический процесс предпо
лагает определенные требования к 
качеству сырья. К примеру, ста
ли в ломе должно быть не более 
двух процентов, иначе литье бу
дет твердое, повлечет за собой 
поломку дорогостоящего инстру
мента. Других добавок в ломе во
все не должно 6biTbj а «Вторчер- 
мет» порой посылает неотсортиро
ванный, в котором встречаются и 
алюминий, и медь. Все это нужно 
тщательно вручную отсортиро
вать, В год цветного металла на
бирается ни много ни мало до 15 
—17 вагонов.

Размеры чугунного лома тоже 
должны быть определенные. Бо
льшинство членов бригады пере
шли сюда, поработав в горячих 
цехах «Электроцентролита», и от
лично понимают, что значит ка
чественно приготовленная шихта. 
И, наверное, поэтому у станочни
ков механического цеха № 1 стал 
меньше ломаться режущий инст
румент.

Бригада комплексная, работает 
на единый наряд. Основная на- 
грзгзка ложится на кг^ановщиков. 
Это А. А. Филюшик, Н. В. Поно
марев — ветераны литейного. Два 
года работает третий крановщик 
-А. Б. Седякин. Он тоже быстро 
«сросся» с бригадой. Под стать им 
подобрались и шихтовщики: Ю. К, 
Новиков, К. К. Франк и другие.

— Если все трудятся на совесть, 
нужен ли вам коэффициент тру
дового участия?

— Безусловно, — отвечает Б. П. 
Мазур. — Был у нас такой случай: 
уважаемый человек, ветеран тру
да без причины отказался пойти 
в цех помочь товарищам. На пер
вый раз мы его предупредили. Не
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ш и х т о в щ и к и
помогло. Когда повторилось, сни
зили коэффициент трудового уча
стия. Что называется, вылечили. 
Имеек мы также возможность 
стимулировать наиболее отличив
шихся за счет премии.

О системе премирования на 
«Электроцентролите» надо сказать 
особо. В последние годы здесь все 
премии шли от вьйюлнения дого
ворных поставок и от тонны год
ного литья. С 1987 года условия 
премирования будут несколько 
изменены. В качестве основного 
останется один показатель — но
менклатура. Если ее нет, другие 
процтр не рассматриваются. При 
этих условиях премия станет не 
просто дообавкой к зарплате, а 
хорошим стимулом. Для бригады 
Б. П. Мазура номенклатура — это 
чугунный лом, годный для произ
водства. В сутки — целый желез
нодорожный вагон (60—80 тонн). 
Только за последний год произво
дительность труда возросла здесь 
на семь процентов, на следующий 
год этот показатель планируется 
поднять на восемь.

Кстати, когда на расширенном 
заседании цехкома обсуждались 
вопросы снижения трудоемкости, 
повышения производительности

труда на 1987 год, принимались 
новые условия премирования, 
Б. П. Мазуру нездоровилось, но на 
завод он пришел: этого требовали 
интересы бригады, интересы дела. 
Добавим, что сам бригадир вот 
уже на протяжении четырех лет 
избирается в цехе председателем 
•комиссии по охране труда и тех
ники безопасности. Не остаются в 
стороне от общественных дел и 
другие члены бригады.

Уходя из .72-го цеха, я обратила 
внимание на объявление: «В воск
ресенье ждем всех с семьями на 
лыжню!» И вспомнились слова 
начальника цеха В. И. Щетинки- 
на: «Я считаю, что коллектив 
оплачивается в общественных де
лах — на спортивных состязани
ях, в художественной самодеяте
льности. Если конкретно говорить 
о бригаде Мазура, она в прошлом 
году была победителем областного 
конкурса «Всей бригадой— н̂а лы
жню!». Наверное, оттого еще ра
бота спарится, что легки они на 
подъем».

Н. ЗУЕВА.
НА СНИМКЕ: бригадир Б. П. Ма

зур и члены бригады А. А. Филю- 
шин и Н. В. Пономарев.

Фото А. Васильева.

ВО ВСЕХ ЖЭУ СОВЕТ
СКОГО р а й о н а  ОПРО
БОВАНА И ДЕЙСТВУЕТ 
ПРОГРАММА «A B fbM A -  
ТИЗИРОВАННЫИ УЧЕТ 
РАСЧЕТОВ С КВАРТИ- 
Р О С Ъ Е М Щ И К А М И » ,  
СОЗДАННАЯ В РАМКАХ  
АСУ ЖИЛИЩНОГО ХО
ЗЯЙСТВА. НА ОЧЕРЕДИ 
— ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙ
ОН.

Научно - технический 
прогресс все смелее внед
ряется в жилищно-ком
мунальное хозяйство Том
ска. На базе устройств 
телемеханики установле
на двусторонняя связь с 
36 лифтами высотных 
домов в .микрорайоне Ка
штан. Это позволило со
кратить количество об
служивающего персонала 
на две трети. В соответст
вии с проектом Кемеров
ского института «Про- 
ектавтоматика» ведут
ся работы по Диспет
черизации инженерного 
оборудования в микро
району Центральный — 
Новый. Следующим эта
пом станет внедрение ав
томатизированной про
граммы «Техническое со
стояние жилого фонда», 
на основе данных которой 
будет осуществляться оче- 
реяность ремонтных работ. 
В будущем намечен пере
ход к единому диспетчер
скому пункту ПЖРУ для 
управления жилищным 
хозяйством города на базе 
ЭВМ.

Р. ГАЛИНОВСКАЯ.

«Да, не стало лучше на 
втором маршруте автобуса,— 
написала в редакцию Т. Н. 
Смирнова. — Все так же 
трудно уехать до Академ
городка. Количество «зай
цев» за последнее время 
резко увеличилось. Особен
но это заметно в субботу и 
воскресенье, когда работает 
вещевой рынок. Из 50 чело
век, вошедших в автобус, 
рассчитывается едва ли 
больше десяти».

Наша рейдовая бригада 
проверила, как вьшолняю'# 
«Томскавтотранс» и фили
ал СО АН СССР взятые на 
себя по обоюдному согласию 
обязательства.

Напоминаем. Для нор
мальной- работы автобусов 
на этой линии необходи
мо: оборудовать диспетчер
ский пункт на конечной ос
тановке в Академгородке, 
обеспечив его телефонной 
связью с центральным дис
петчерским пунктом; про
вести анализ пассажиро
потока по дням и часам су
ток; обеспечить водителей 
горячим питанием в утрен
нее и вечернее время; пост
роить на Конечном пункте 
смотровую яму для аварий
ного ремонта и осмотра ав
тобусов.

В последних числах сен-' 
тября ремонт диспетчерского 
пункта был завершен. Лет
ний павильончик утеплен, в 
нем установлены обогрева
тели, появился телефон. 
Филиал СО АН СССР выде
лил транзисторный радио
приемник.

Не решен пока вопрос с 
Горячим питайием водителей. 
Рабочий день у них начина
ется в 4—5 утра (первой 
смены) и длится до 24 и 
позднее (второй). Несколько 
часов напряженнейшей ра
боты за рулем автомобиля, 
запах бензина, холод или 
жара. Человеку просто не- 
сйходимо передохнуть не
много, нормально пообедать.

Давно Идут дебаты, кто 
должен позаботиться, о шо
ферах. Решено было гото
вить питание на 10—15 че
ловек в столовой Академ
городка. Там начали и... 
бросили. Показалась работ
никам столовой, эта затея 
хлопотной и невьи-одной. В 
чем-то они правы: держать
для такого количества лю
дей повара — накладно, но 
разве только водители нуж
даются в этом отдаленном 
микрорайоне города в горя
чем питании по утрам и ве
черам?  ̂ Ведь рядом с этой 
столовой на 650 посадочных 
мест, где есть и диетзал, 
расположены молодежные 
общежития. Да и более 
взрослое население заинте
ресовано в продлении часов 
работы общепита.

Что мешает организо
вать работу в две смены? — 
задали мы вопрос замести

телю начальника областного 
управления общественного 
питания Г. А. Певненко.

— Такую проблему перед 
ками не ставили.

— Ставили, и не однажды, 
на собраниях коллектива и 
в областной печати.

Безусловно, более эффек
тивное использование име
ющегося помещения и улуч
шение обслуживания насе
ления этого микрорайона — 
дело непростое. Потребу
ются дополнительные работ
ники в столовую. Но адми
нистрация филиала СО АН 
ССОР идет навстречу. Вы
делялись и будут выделять
ся дополнительно места в об
щежитии и дошкольных уч
реждениях.

Повис в воздухе вопрос об 
изучении пассажиропотока 
на втором маршруте. По
пыталась было взять реше
ние этого вопроса на себя 
профсоюзная организация 
филиала, но оказалась бес
сильна. Медлят и работни
ки объединения «Томскавто
транс». Давно пора объеди
ниться в этом деле.

Большая часть вины за 
плохую работу автобусов на 
втором маршруте лежит и 
на руководстве автобусного 
парка № 1 (директор И. И. 
Старовойтов). " Отсутствие 
диспетчерского пункта дол- Т 
жно было вызвать тревогу, 
заставить усилить ведомст
венный контроль за регуляр
ностью движения транспор
та, принять меры по борьбе 
с («зайцами».

Но... лед тронулся. Как 
сообщил нам заместитель 
начальника объединения 
«Томскавтотранс» А. В. Бон
дарь, решен вопрос о выде
лении дополнительного ко
личества автобусов на этот 
маршрут. Ежедневно в ра
бочее время курсии^ет де
сять и более автс^усов, да 
п л ^  к этому один «вертуш
кой» — на укохюченном 
маршруте от троллейбусно
го парка до Акадв(мгородка.
С 15 декабря вводится но
вый маршрут № 15 от Ака
демгородка до площади Юж
ной.

В какой-то степени это 
снимет напряжение, но про
блемы остаются. Мы ждем 
ответ от начальников уп
равления общественного пи
тания В. С. Абрамова и объ
единения «Томскавтотранс»
И. Т. Бурцева: когда Же бу
дет окончательно решен во
прос с изучением пассажи
ропотока на этом маршруте 
и с питанием водителей?
Члены рейдовой бригады:

В. ФОМИН, 
начальник отдела город- ■ 

ского пасса1жирского 
транспорта;
В, РЫБКА, 

заместитель секретаря 
объединенного парткома
филиала СО АН СССР;

С. ПОЗДНЯКОВА, 
ваш корр.

«ДЕФИЦИТ ЧУТКОСТИ »

Под таким заголовком 15 октября в «Красном знамени» 
была опубликована корреспонденция по письму И ' М

в пос. Батурине Асиновского рай- 
Он пожаловался на волокиту с ремонтом мотоцикла. 

Как сообщил редакции председатель исполкома Аейнов- 
ского городского Совета А. И. Реннит, у И. М. Янченко 
побывал механик филиала «Рембыттехники» и устранил 
в мотоцикле неисправность. За неоформление официаль- 

приемщице Ватуринского Дома 
быта Н. И. Горбуновой объявлен выговор.

-Л..

Конф ликтная
ситуация Иан п р о п а д а е т

Н Е Л А С К О В О  В С Т Р Е Т И Л И  В  Т Р Е С Т Е
— Ребята, склад нужно за

кончить до понедельника, — 
исполняющий обязанности 
начальника управления про
изводственно - технологиче
ской комплектации П. И. 
Илюткин выразительно по
смотрел на молодых свар
щиков Александра Санькова 
и Арама Будуряна и веско 
добавил:—Надо успеть обя
зательно.

Разговор этот состоялся в 
четверг в само.м конце ра
бочего дня. Оставалось до
делать стеллажи и сварить 
ворота. Одна была неувязка: 
где взять материал (ли
стовой металл) для обшив
ки створок? Сам Илюткин 
этого не знал. Не знал ито
го, у кого из мастеров, про
рабов или заведующих скла
дами можно получить ма
териал.

Но надо — значит, надо. 
Листы сварщики нашли са
ми, и за выходные дни ра
бота была полностью закон
чена.

— Зря старались, — «по
ощрил» добросовестных ра
ботников Илюткин несколь
ко дней спустя. — Все рав
но работу в субботу и воск
ресенье как сверхурочную 
оплачивать не буду. Не бы
ло необходимости так спе
шить.

— Но вы же сами проси
ли поторопиться! — возрази

ли ошеломленные ребята.
— Я? Не помню...
Дело, конечно, не в день

гах. Хотя, согласитесь, 
лишить человека честного 
заработка — не у каждого 
поднимется на это рука. Но 
сейчас разговор о стиле и 
методах руководства в 
УПТК треста «Северстрой». 
На сегодняшний день в этой 
организации работают всего 
двое бойцов отряда. И нель
зя сказать про всех тех, кто 
ушел: не выдержал, мол, 
испытания Севером. Не вы
несли бездушного отноше
ния к людям! К чему угод
но готовился отряд — к лю
бым трудностям, а вот этого 
не ожидал.

С первых дней П. И. 
Илюткин поручил организо
вать работу бойцов «прора
бу», а в действительности 
сварщику третьего разряда 
Андрею Корчуганову. Тот 
руководил таким образом:

— Нужен jMiCTBop? До : обе
да будет. Точно!

Часа в три дня:
— Ребята, вот-вот подве

зут...
Часов в пять вечера:
— Завтра утром. Точно!
Отряд продолжал работать

ударно. Несмотря на плохое 
снабжение и сомнительное 
руководство. Тем не менее 
мы из строителей постепен
но превращались в грузчи
ков, А работу на тех объек

тах, которые мы начали, за
вершили шабашники. Толь
ко снабжение материалами 
у них было на высоте да и 
инструмент — вплоть до бе
тономешалок — свой. Мы 
такой оснащенностью похва
статься, увы, не могли.

В УПТК отряд трудился 
временно. Пока бойцы про
ходят переподготовку в 
З̂ чебном комбинате. Кедро
вому нужны квалифициро
ванные работники. Но учеба 
началась лишь через две не
дели после того, как отряд 
■приступил к работе в УПТК. 
Ввиду скорого отъезда воп
росы быта и прописки 
«транзитных работников» 
никого особенно не цртере- 
совали. Массовые «походы» 
к начальнику УПТК не да
ли никакого результата. Сак 
я не раз просил Илюткина
помочь с П£ЮПИСКОЙ. •ilTOH
на подножке еврей маши
ны, он твердо заверил:

— Сейчас же еду в обще
житие. Все будет улажено, 
работай спокойно.

Вечером выяснилось, что 
руководитель слова не сдер- 
жгш. Пришлось идти ноче
вать на телеграф.

Впрочем, не все ночи про
ходили так прозаично. В 
незнакомом городе расходы 
всегда выше, тем более что 
подъемньпс мы не получили, 
— выходили из положения, 
разгружая по ночам вагоны. 
После одной из таких но-

э н т у з и а з т
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чей я простудился, заболел. 
Вот когда понял, как плохо 
существовать без прописки. 
Врача вызвать не смог — 
следовательно, прогулы и 
на работе, и в учебном ком
бинате. Потеря в заработке 
— не самое неприятное. Ху
же было то, что меня не до
пустили к экзаменам в учеб
ном комбинате. Тогда я 
вновь обратился к Илютки- 
ну:

— Петр Иванович, вы же 
знаете в чем дело. Помоги
те хоть сейчас.

— Езжай на экзамен, я 
позвоню.

Звонка, как вы уже дога
дались, не было.

Это лишь краткие эпизо
ды, которые характеризуют 
«радушный» прием, оказан
ный в тресте «Северстрой» 
комсомольскому отряду.

Жарко было на отчетно- 
выборном профсоюзном со
брании, где все эти и мно
гие другие недостатки 
всплыли на поверхность. 
Говорили откровенно и не
лицеприятно. В TO.M числе и 
о ' П. И. Илюткине. Крити
ка в его адрес была не толь
ко в выступлениях, но и в 
отчетном докладе председа
теля профгруппы Г. К. 
Джунусовой.

Результат? Пошумели, и... 
все пошло по-старому. А 
те, кому удалось заглянуть 
в протокол собрания, были 
просто возмущены. Общая 
картина нарисовалась там

совсем другая, нежели на 
собрании. Исчезла острота, 
остался проникновенный 
разговор «отца-командира» 
со своими подчиненными.

Например, выступление 
сварщика Александра Сань
кова. Он рассказал о том, 
что тележка для подъемного 
механизма, изготовленная в 
срочном порядке, вот уже 
два месяца ржавеет под от
крытым небом. В протоколе 
читаем следующее: «Сань-
ков говорил о тележке». И 
далее (в протоколе, разуме
ется): «...и. о. началькика да
ет обстоятельный ответ о 
технической непригодности 
механизма». На собрании 
П. И. Илюткин парировал 
критику рабочего следую
щим образом:

— Во-первых, тележку не 
заказывал, во-вторых, зака
зывал не под подъемный 
механизм, а в-третьих, те
лежку все равно бы забра
ковала приемная комиссия, 
так как изготовление подоб
ных систем запрещено та
ким организациям, как 
УПТК.

В том же протоколе при
глажено и выступление 
бригадира стропальщиков 
Родиона Атанесяна. Были 
зафиксированы лишь мо
менты, касающиеся лично 
выступавшего. А  целью вы
ступления бригадира была 
критика руководства. Не во
шел в протокол собрания 
такой факт, что 11 сентяб

ря с половины девятого до 
половины одиннадцатого, в 
самое горячее время, посту
пило 11 взаимоисключаю
щих руководящих указаний. 
Причем все... с требовани
ем немедленного исполнения.

Что же после собрания? 
По-прежнему — град руко
водящих указаний, противо
речивых и необоснованных. 
Но их количеством не ком
пенсировать плохую органи
зацию труда. Ведь у нас по
стоянно чего-то нет. Или 
нарядов на работу, или вспо
могательных материалов для 
транспортировки грузов.

' Впрочем, одно изменение 
все-таки было. Хоть и не 
связанное с собранием. Петр 
Иванович Илюткин больше 
не  ̂ исполняет " обязанности 
начальника УПТК. Его сме
нил Виктор Николаевич 
Хромцов, имеющий за спи
ной опыт работы в Кедро
вом. А Илюткин теперь ис
полняет обязанности глав
ного инженера УПТК. То 
есть вернулся на свою пре
жнюю Должность. Сохранив 
в неПри1косновенности стиль 
и методы своей работы. И 
по-прежнему 1считает, что 
«надо увольнять всех этих 
^бойцов отряда, и в первую 
'очередь Санькова». -

« В. ОГАНЕСОВ,
грузчик УПТК треста

«Северстрой», боец отря
да имени XXVII 

съезда КПСС.

И И  О Т Р Я Д
от  РЕДАКЦИИ. Прежде 

чем публиковать этот мате
риал, мы попросили автора 
ознакомить с его содержа
нием П. И. Илюткина. Вско
ре после этого Петр Ивано
вич встретился с нашим 
корреспондентом и сказал, 
что по некоторым пунктам 
он не согласен:

— Металл для ворехг я 
привез сам. Это—^во-первых. 
Во-вторых, никаких изме
нений в протоколе нет, че
стно говоря, я его даже не 
читал. Вопрос с пропиской 
я пытался решить, но, по
скольку им занимался за
меститель начальника тер
риториального управления 
строительства Н. А. Мамон
тов, я ничего не смог сде
лать.

Пробле'м в организации 
труда на базе УПТК дейст
вительно Достаточно. Много 
труда ручного. Моя вина 
еще и в том, что на стрюи- 
тельный объект, который 
заканчивали шабашники, 
мы не смогли составить для 
отряда аккордный наряд. И, 
■конечно, зря я доверил ра
боту отряда Корчуганову.

Но главная вина в том, что 
отряд распался, лежит все- 
таки на его бойцах. При
ехали сюда зарабатывать 
большие деньги, не прилагая 
к этому особых усилий. А  
когда увидели, что надо еще 
и трудиться, — разбежались.

Оценим по достоинству 
самокритичность руководи- ‘ 
теля, но позволим себе не 
согласиться по нескольким 
пунктам.

Если действительно ме
талл для ворот достал на
чальник УПТК, то зачем по
надобилось сварщикам его, 
мягко говоря, позаимство
вать?

Насчет прописки, извини
те, Петр Иванович, подроб- 
ностг{ нас Не интересуют. Ес
ли вы приняли на работу 
людей без прописки — это в 
любом случае нарушение,

И, наконец, главное. Не 
верится, что в отряде имени 
XXVII съезда партии ока
зались одни рвачи. Действй-. 
тельно, были там такие, ко
торые ехали исключительно 
за большими заработками.
Но они отсеялись в ̂ первые 
дни. И отряд этого вовсе не 
скрывает, отношение к та
ким у настоящих бойцов од
нозначное. Да и как оценить 
тот факт, что кое-кто из 
бойцов, уволившись из тре
ста «Северстрой», остался в 
Томске, работает в других 
строительных организациях?

И последнее. Отряда боль
ше нет. Но организация тру
да, о которой шел разгсюор 
в статье, осталась. И не 
пора ли руководству треста 
повнимательнее присмот- V 
ретося к положению дел в 
УПТК? Лучше поздно, чем 
никогда.

L
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Перестройка сю да еще не дош ла

Общество 
борьбы 

30 трезвость 
•

М ногое 
зависит 

о т первичной
Сегодня в области на

считывается 1.250 пер
вичных организаций (Все
союзного добровольного 
общества борьбы за трез
вость, они объединяют 
около 29 тькяч человек. 
Работа по созданию пер
вичных завершилась в 
Томске, Александровском, 
Чаинском, Кривошеин- 
ском районах, близка к 
завершению в Пара^ль- 
•оком и Томском.

Вопрос о повышении 
роли первичных органи
заций общества в пр£хпа- 
ганде ' трезвого образа 
жизни, организации сво
бодного времени трудя
щихся рассмотрен на III 
пленуме областного сове
та ВДОБТ. Об ‘опыте и 
проблемах на нем гово
рили председатель Киров
ского райсовета общества, 
декан юридического фа
культета университета 
В. Ф. Волович, цредседа- 
тель первичной организа
ции общества НПО «По
люс». Р. Ю. Миттельд- 
штельдт, председатель 
райсовета общества Кри- 
вошеинокого района В. М. 
Слепов, воспитатель об
щежития ■ электролампо
вого завода 3. И. Тресцо- 
ва и другие.

Подвел итоги разговора 
заведующий отделом про
паганды и агитации обко
ма КПСС Е. В. Дмитриев.

Декада
антиалкогольной 

пропаганды
Первичная организация 

I ВДОБТ института авто
матизированных систем 
управления и радиоэлек- 

[троники вышла с иници
ативой — провести с 15 по 
21 декабря неделю анти
алкогольной пропаганды, 
посвященную принятию 
первого ленинского дек
рета, направленного на 
борьбу с пьянством. В 
этот период члены пер
вичной совместно ■ со сво
ими единомышленниками 
из университета решили 
провести конкурсы на 
лучший плакат, листовку, 
усилить легсционную про- 

I паганду.
Пленум городского со

вета общества одобрил 
эту инициативу и решил 
распространить ее повсе- 

I местно.
Языком 
сатиры

в  поселке Белый Яр 
[ стала популярной создан
ная недавно по инициа
тиве ответсекретаря Верх- 
некетокого районного со
вета общества Г. И. Агу
реевой агиткультбригада. 
Главная мишень ее сати
рических номеров—пьян
ство, тунеядство, лень. 
Самодеятельные арти
сты выступают не только 
в райцентре, но и в отда
ленных поселках лесоза- 

Iготовителей.
У  студентов — членов 

агитбригады круглогодич
ного студенческого отря
да «Медик» аудитория 
другая — больные кли
ник мединститута, жиль
цы общежитий. Однако 
концертные программы 
отличает тот же дух не
примиримости к пьянст
ву и алкоголизму. Руко
водит этой агитбригадой 
комиссар «Медика»
третьекурсница лечфака 
Е. Егорушкина.

О. НИКОЛАЕВА.

Н а  „ к о м п л и м е н т а р н о й * *  н о т е
с т а р а л и с ь  п о в е с т и  р а з г о в о р  з а  « к р у г л ы м  с то л о м» ,  о р г а п и з о в а н н ы м  р е д а к ц и е й  

«Красного знамени», рабогппики торговли и представители томских оптовых предприятий
, Каждый из нас еже- 
I дневно, а в иной день и 
I неоднократно становится 
I покупателем. Но покупа- 
I ем ли мы тклстук или 
[ туфли, приобретаем цвет- 
I ной телевизор или выход

ной костюм, мы одинако
во огорчаемся, если ви
дим на прилавке не то, 
что хотелось бы. А порой 
и вовсе уходим из мага
зина с пустыми руками.

Чаще всего нам при
ходится иметь дело с про
давцом, реже —  с това
роведом магазина, еще 
реже —  с товароведом оп
та и почти никогда —  с 
поставщиком. Грубо гово
ря, потребитель, покупа
тель, просто человек 
«бьется» о продавца, за
ряжая его энергией и по
буждая к действию, если 
необходимого товара нет 
в продаже. Но всегда ли 
эта энергия по цепочке 
передается изготовителю?

Перед тем как состоял
ся «круглый стол», со
трудники газеты специ
ально побывали, в Том
ском аэропорту и встре
тили несколько самоле
тов из Кемерова и Ново
сибирска. Спросили пас
сажиров, что везут они в 
Томск из промышленных 
товаров. Называли мно
гое: валенки, канистры, 
утюги, даже... пуговицы. 
Давайте иа примере 

^ обыкновенной пуговицы 
S понаблюдаем, как решат 
S с ней проблему участни- 
S ки разговора за «круг- 
“ лым столом». Итак:

покупатель
нажимает

кнопку,
и продавец передает заказ- 
сигнал товароведу магазина.

А. А. Важева, товаровед 
ЦУМа по галантерейным то
варам; — Секции «Галанте
рея» в ЦУМе и «Доме тка
ней» были долго закрыты 
из-за отсутствия кадров. Но 
так как покупатели часто 
интересовались продажей 
пзчювиц, этот товар мы вы
вели в отдельную секцию. А

торговать, оказалось, нечем. 
На протяжении последних 
четырех лет ассортимент 
пуговиц не обновлялся сов
сем. Оптовому предприятию 
сегодня тоже нечего предло
жить покупателю, хотя мы 
постоянно передаем им за
казы покупателей.

В. В. Аникина, гл. товаро
вед оптового предприятия 
Росгалантереи: — С пуго
вицами сложная обстановка 
по всей стране.

Реплика представителей 
розницы: — Почему же их
везут из соседних городов?

На помощь коллеге при
ходит И. А. Кривобок, ст. то
варовед предприятия; — Мо
жно заказать пуговицу .по 
обмену. Но нам не на что 
менять. К примеру, Кемеро
во предлагает встречные ■ т6- 
вары, выпускаемые местной 
промышленностью, а нам 
предложить нечего. А  вооб- 
ще-то, норматив запасов по 
пуговицам — 50 тысяч руб
лей,, а на базе—180 тысяч.

—  А предложить нечего... 
И. А. Кривобок: — Про

давцы не умеют представить 
наш товар. К примеру, в 
ЦУМе в отделе пуговиц про
дают посторонние товары. 
Не рекламируют основной 
как следует., Об этом после 
проверок мы не раз писали 
в управление торговли, в 
горпромторг, а результат тот 
же.

Реплика представителей 
розницы; — Так рекламиро
вать нечего!

— И зачем вообще это бу-. 
маготворчество? Не проще 
ли вместо проверок помочь 
продавцам оформить витри
ны, сделать реклак(У — вы 
ведь чаще бьшаете в коман
дировках, больше вцците. 
Кстати, сколько секций в 
Томске торгуют пуговицами?

И. А. Кривобок (после про
должительной паузы): — В 
ЦУМе — одна секция, в 
«Тканях» — одна, в магази
нах №№ 15, 26, 28... Но эти 
секции нас не устраивают. У 
них нет даже элементарного 
оборудования для выкладки 
товара...

—  Какой предлагаете вы
ход?

И. А. Кривобок: — Нужен

олециализированный мага
зин «Пуговица».

Реплика представителей 
розницы: — Только торго
вать в нем — нечем!

—  И все же, будет ли у 
томичей в новом году воз
можность широкого выбора 
пуговиц?

И. А. Кривобок: — На меж
республиканской ярмарке 
ассортимент обновлен' лишь 
на 20 процентов. Но нам от
казали продать даже из 
этого. Предприятия обнов
ляют свою продукцию не в 
том объеме и ассортименте, 
который нужен.

—  Значит, снова повезем 
из других городов?..
5  Итак, деловая игра «Пу-
S говица» закончилась ту- 
В пиком. Никто' так и не 
S смог объяснить, почему 
В не срабатывает механизм 
S «покупатель —  продавец 
В — опт —  поставщик». То- 
В *'Д®' дали слово заместите- 
S ЛЮ начальника лбластво- 
В го управления торговли 
В А. М. Гладышевой. Но 
В вместо ответа, к сожале- 
S нию, услышали «ликбе- 
3 зовскую» информацию о 
В системе закупа товаров 
В оптом и розницей.
3  Пожалуй, эта часть раз- 
В говора за «круглым сто- 
В лом» была самой острой 
В по количеству высказан- 
В ных претензий между 
S оптом и розницей. В це- 
S лом же каждая сторона 
В старалась повести беседу 
В на «комплиментарном»
В уровне. А, впрочем, не бу- 
2  . дем забегать вперед и 
В предоставим возможность 
В участникам деловой игры,
В напомнив им ход беседы,
5 самим ответить на вопрос:

умеем ли 
говорить 
откры то!

М. Т. Имамов, директор 
Томского горпромторга: —
Если проанализировать ра
боту опта и розницы в ны
нешнем гаду, то я скажу так: 
у нас нее стало стабильно. 
Особых претензий друг к 
другу нет. Наш торг взял 
курю на специализацию, на 
отделку магазинов, обновле

ние их интерьеров. Только 
торгеявать нечем. Вот свежий 
пример. Ударили морозы, 
люди • потянулись в обувные 
магазины, а валенок нет. 
Наши товароведы высказа
ли просьбу работникам ба
зы Рособувьторга. А база 
не имеет ресурсов. Какие к 
ней могут быть претензии? 
Децентрализованный закуп? 
По децзакупу поработали 
хорошо. Недавно съездили в 
Ташкент за зимней одеждой. 
Правда, закупить удалось 
немного. 'Вот и получается, 
что в оставшиеся недели до 
нового года торговать прак
тически нечем.

Реплика из зала: — А го
ворите, нет претензий к ба
зам...

—  Какая оптовая база на
иболее активно работает с 
магазинами?

М. Т. Имамов: — Рос-
торгодежды. Но и у нее ре
сурсы ограничены. Основная 
надежда на местных постав
щиков, но они нас все время 
подводят.

Почему же оптовые 
предприятия выполняют 
план, а розничные нет?

Вопрос остался без отве
та...
- Н. А, Анисимова, дирек-. 
тор ■ оптового предприятия 
Рособувьторга: — . Валяной
обуви действительно не 
хватает. Хотя нынче ее про
дано на 640 тысяч рублей 
больше, чем в прошлом го
ду. Изыскать свободные ре
сурсы не удалось, а фонды 
для области недостаточны. 
Поставляют лишь Тахтамы- 
шевская и Бакчарская фаб
рики, где крайне запущена 
М’атериально - техническая 
база. Со дня открытия и до 
сих пор выпускают один и 
тот же ассортимент, не уве
личивают объемы. В ньгае- 
шнем году мы закупили ко- 
жшюй О ^ и  на 528 тькяч 
больше, но детской по-преж
нему недостаточно. На том
скую обувь упал опрос: мо
дели плохие. Обувной фаб
рике нужно менять ассорти
мент. У  завода резиновой 
обуви есть возможность 
изьккивать дополнительные 
ресурсы. Это они продемон
стрировали в Нынешнем го

ду, продав нам сверх плана 
обуви на 3 миллиона 302 ты
сячи рублей...

В. К. Сергиенко, замести
тель директора горпромтор
га: — Все беды от плохой 
материально - технической 
базы торга. Нет складов, то
вары разгружаем прямо из 
вагонов. Продавцам и това
роведам некогда заниматься 
разбраковкой. Не хватает и 
торговых площадей...

—  Площадей не хватает, а 
секции закрыты подолгу из- 
за отсутствия кадров!
S Причин, которые меша- 
5 Ют удовлетворительной 
S организации торговли в 
S Томске, называлось не- 
S мало. И ' в основном не 
5 зависящие от продавцов и 
S работников опта. По ходу 
В разговора еще не раз воз- 
S никнет ситуация «пуго- 
S вица», однако взаимных 
В претензий мы больше не 
т услышим. О том, ЧТО цро- 
В исходит за кулисами тор- 
В гового зала после «нажа- 
В тия кнопки», наш услов- 
S ный покупатель так и не 
В узнал.
В Пожалуй, только дирек- 

. В тор Томского ЦУМа В. С. 
В Тушкова выскажет не- 
В удовлетворение работой 
В представителей опта, ука- 
I  жет на неритмичность 
В поставки товаров с баз на 
Я розничные предприятия,

' g на пассивность работни- 
g ков оптовых предприятий 
■ в расширении ассорти- 
В мента товаров.
В Большинство же про- 
В демонстрировали неиск- 
В реняость в оценке нега- 
В тявных явлений. Не стре- 
Я мились к тому, чтобы пре- 
-  жде всего

спросить 
с себя строж е

S А основания для бесло- 
Я койства есть.
А. Ф. Чумак, начальник 

отдела товаров народного по
требления Томского облис- 
•полкома: — Недавно мы
провели проверку на рознич
ных предприятиях Стреже- 
вого. И что жэ увидели? В 
продаже нет многих това
ров, план выпуска которых

перевыполняет наша мест
ная промышленность. Нет 
детских кубиков, плечиков 
для одежды, прищепок и 
т. п. ■— всего до пятидесяти 
наименований. Даже в ма
газине «Томские товары» 
представлено не все, что мы 
выпускаем в достатке в 
Томске. И что же? Снова бу
дем ссылаться на преслову
тые фонды? Словом, не на
учились работать даже с 
тем товаром, который в из
бытке.

А. А. Демченко, замести
тель председателя облпотреб
союза: — Почему многих
товаров нет на прилавке? 
Причин много, они зависят 
и от опта, и от розницы. 
Что мы знаем о рациональ
ных нормах потребления? 
Вернемся к пугсдаице. Как 
ее заказать? Здесь не надо 
о1бсчета, нужны образцы. 
Давайте признаемся, что 
спрос изучается формально. 
Многие из нас не знают, что 
выпускает промышленность. 
Все отдано на откуп товаро
ведам, которые не видят по
купателя. Вспомните, не хва
тало в 'продаже постельного 
белья. Каждый торг на яр
марках норовил заказать его 
в три рг1за больше, чем по
требность у населения. В ре
зультате мы настолько за
товарились этим бельем, что 
не будем его заказывать еще 
года три. Устарела и система 
товародвижения...

-  Однако не хотелось бы 
g обрывать разговор- на пес- 
а симистической ноте. По- 
В тому что есть примеры,
Я когда_ представители опта 
Я настойчиво и профессио- 
Я нально отстаивают инте- 
Я ресы томичей перед про*
В мышленностью, когда оп- 
Я товое предприятие не рав- 
“ нодушный посредник, а

ПОЛНОМОЧНЫЙ
представитель
покупателя,

когда цели, которые решают 
оптовики и розница, не рас
ходятся. Итак, опыт Томско
го предприятия Росторгоде- 
жды.

Л. И. Рапп, директор пред
приятия: — Восемь миллио-
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НОВ рублей — таков вклад 
нашего предприятия в ны
нешнем году в товарооборот 
ршяицы сверх нашего пла
нового задания. Их мы суме
ли закупить сверх фондов, 
децентрализованно. -Ньшче 
мы в корне пересмотрели 
наши отношения с розницей. 
Регулярно проводим комп
лексные проверки в секци
ях, которые торгуют нашим 
товарам. Однако от системы 
составления актов отошли и 
при этом усилили контроль. 
4aiCToe общение товароведов 
базы с продавцами позволи
ло умело маневрировать то
варом, оперативно состав
лять заявки поставщикам. 
Одна из новых форм — ра- 
фта по методу «платяного 
шкафа».

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЗА
СЕДАНИЮ. Каков глав
ный критерий, по которо
му должна оцениваться 
работа продавцов, товаро
ведов, работников опто
вых баз? Это степень 
удовлетворения ими по
требностей томичей. С 
такой позиции и должны 
были подходить участни
ки беседы к обсуждению 
вопросов, поставленных 
на повестку.

Казалось бы, ситуация 
с пуговицей как повод 
для деловой игры —  'ме
лочь. Но что она обнажа
ет? Между интересами 
покупателя и официаль
ным аппаратом удовлет
ворения спроса —  огром
ный разрыв. Расходятся и 
цели представителей опта 
и розницы.

Время перестройки в 
торговле требует от каж
дого повышенной ответст
венности и большой ак
тивности. Уходить от кри
тики и самокритики, бо
яться называть вещи 
своими именами, что на
глядно продемонстриро
вали участники встречи,—  
значит еще больше усу- 

_ губить положение дел на 
g этом участке. Надо яепро- 
а сто знать, заявлять о 
а трудностях в работе, а ча- 
g ще обращаться к себе >е 
S вопросами: «Способен ли 
а я сегодня работать по-но- 
S вому, в реальных, суще- 
g ствующих условиях?
-  Приложил ли максимум 
g усилия или надо усту- 
а Пить свое место более 
g энергичному, инициатив- 
а ному человеку, более спо- 
g собному к преодолению 
а трудностей?
■- Материалы «круглого 

стола» подготовили 
Т. КОНДРАЦКАЯ,

В. МОИСЕЕВ.

Из ПОЧТЫ «Красного знамени»

В каждый дом приносит радость
Нередко в газетах можно прочесть письма, в которых 

читатели жалуются на несвоевременную доставку кор
респонденции. Читаю об этом и всегда думаю; «Как же 
нам, жителям Новостройки, повезло». Всегда и в будни, 
и в праздники, в любую погоду рано утром в каждом 
доме свежие газеты и журналы. Большое спасибо за это 
нашему почтальону — Татьяне Александровне Макаро
вой. Работает она в нашем отделении связи почти пять 
лет. Всегда приветлива, доброжелательна, старому чело
веку всегда поможет письмо написать, посоветует, что из 
периодики выписать на новый год.

Скромный, но какой необходимый для всех нас труд!
От всей души желаем нашей Татьяне Александровне 

iKpemcoro здоровья и успехов.
Е. ЛОГИНОВА.

Томский район.

Согревает душу внимание
Очень прошу через газету передать сердечное спасибо 

совету ветеранов и комитету комсомола Томского маши
ностроительного техникума за внимание и заботливое от
ношение к нам, ветеранам-пенсионцрам.

Я на пенсии с 1972 года, а обо мне в техникуме пом
нят, приглашают на торжественные собрания, поздравля
ют с праздниками, днем рождения. ,

Теплые слова, сердечные пожелания согревают душу, 
поднимают настроение.

Е. ВИТУШКИНА, 
пенсионерка.

г. Томск.

Спасибо тимуровцам
с  каждым годом все тяжелей мне, инвалиду второй 

группы, участнику Великой Отечественной войны, заго
товить на зиму дрова. Нанимать кого-то — дороговато, а 
у самого сил нет.

А в этом году девятиклассники нашей местной школы 
во главе с классным руководителем В. М. Егоровой уст
роили мне настоящий праздник; накололи и уложили в 
поленницы дровишек — на весь, как говорится, отопи
тельный сезон. !
-Спасибо этим юношам и девушкам, спасибо большое за 

внимание к нам, ветеранам.
А. СЫСОЕВ.

ДОС. Моряковка,
Томский район.

Игры без выигрыша

СПРАШ И ВАИ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

—  Мы с женой работаем в 
школе, жи^м в собственном 
доме, где полезная площадь 
составляет 52 кв. метра. До 
нынешнего года мы бес
платно получали по 24 кубо
метра дров. Новый директор 
школы эту норму сократил 
до 18 кубометров, утверж
дая, что это из расчета по 
9 квадратных метров на че
ловека.

Правильно ли это?
В. ХАЛАНДАЧЕВА.

Томский район.
— Ваш директор опреде

лил норму топлива, предо
ставляемого бесплатно, не
правильно. Для вашей се
мьи, в составе четырех че
ловек, при полезной площа

ди дома 52 кв. метра пола
гается двойная норма топ
лива—24 кубометра дров.
Занимаемая площадь в до
ме, при определении коли
чества топлива, учитьшается 
не минимальная общесоюз
ная (9 кв, метров на одного 
члена семьи), а республи
канская (12 кв. метров на 
одного члена семьи).

• • *
—  Кому разрешается про

дажа неплановых домов?
В. СОТОРОВА.

г. Томск.
— Неплановые дома воз

можно продать только на 
снос, как строительный ма
териал.

* ♦ ♦
—  Можно ли обменять ве

домственную квартиру в 
этом же или другом городе?

Г. АЛЕКСЕЕВА.
Первомайский район.

— Можно, только при ус
ловии, если наниматель (в 
соответствии со статьей 95 
Жилищного кодекса РСФСР) 
не подлежит выселению в 
связи с прекращением тру
довых отношений с наймо
дателем по собственному

желанию без уважительных 
причин, или за нарушение 
гфудовой дисциплины, или 
за совершение преступле
ния.

• • •
—  Я обратилась в SKKO 

«Эмальнроизводства», в чьем 
доме проживаю, с просьбой 
промыть батареи, так как 
они не греют. Мне предло
жили вначале оплатить сто
имость работы.

Законно ли это? .
Г. БАРАНОВА.

г. Томск.
— Работники ЖКО посту

пили неправильно. Наймода
тель обязан производить 
профилактическое обслужи
вание санитарно-техниче
ского и иного оборудования 
в домах, а также своевре
менно проводить подготовку 
этого оборудования к экс
плуатации в зимних усло
виях. Такое обслуживание 
наймодатель' производит без- 
взимания платы с нанима
телей (пункт 16 Правил 
пользования жилыми поме
щениями, содер:^сания жи
лого дома и придомовой тер
ритории в РСФСР).

В магазине электроники 
«Протекто» началась широ
кая распродажа. До рожде
ственского торгового бума 
еще далековато, но хозяева, 
видимо, решили переплю
нуть конкурентов, освобо
див склады для. новых то
варов. Кое-Что фирма «Про
текто» продает просто за гро
ши. В 19 долларов 95 центов 
оценена обычно ■ недешевая 
программа для компьютера. 
Диск нужно лишь вставить 
в Д0|машнюю вычислитель
ную машину, и получаешь 
возможность решать на 
цветном экране сложнейшие 
задачи. Особенно по про
грамме, которая называется 
«Налет на Москву».

Компьютера, подходящего 
для диска из магазина «Про
текто», у нас в корпунк*ге 
нет. Но я не поленился пе
реписать в блокнот то, что 
черным по белому отпечата
но на упаковке: «Обнаружь
те и уничтожьте советские 
межкотинеитальные бал
листические ракеты. После 
этого направляйте свои эс
кадрильи на Кремль. Вьше- 
дите из строя противовозду
шную ^орону, уничтожьте 
военный штаб красных, и 
тогда вас уже никто не ос
тановит. Атакуйте цели с 
самолетов, бросайте бомбы.

запускайте ракеты. Ваши 
действия будут сопровож
даться впечатляющим цвет
ным изображением и шу
мом настоящего боя».

Итак, теперь американцы 
могут сражаться .дома, рядом 
с холодильником, где всегда 
под рукой жестянка холод
ного пива и пакет подсоле
ных картофельных хлопьев. 
То поколение, которое по 
приказу Вашингтона «защи
щало Америку» в джунглях 
Вьетнама, может лишь поза
видовать.

Ежегодно электронные иг
ры опустошают карманы 
американцев на один мил
лиард долларов. Диски и 
кассеты с програм'мами 
продаются как обычное чти
во в книжных магазинах, их 
можно взять и напрокат.' Ко
нечно, не все они военного 
содержания. Тем не менее.

Сидя у пульта компьюте
ра, можно . командовать 
ф1юн'?ами третьей мировой 
войны. Кроме того, рынок 
уже завален «исторически
ми» военными играми. Одна 
из них — «Восточный фронт, 
1941 год». За несколько ме
сяцев раскуплено 60 тысяч 
штук. Это своеобразный 
«бестселлер» бизнеса компь
ютерных развлечений. Очень 
недвусмысленна его идея — (

помочь нацистам победить 
на Восточном фронте.

Один из создателей элек
тронных игр — Крис Кро
форд. Он изучал физику "в 
колледже штата" Небраска, 
получил докторскую сте
пень в университете Мис
сури. Затем й;олодой  ученый 
работал в фирме,, произво
дившей компьютеры «Ата- 
ри». А когда в 1984 году де
ла у компании пошли пло
хо, Крис Крофорд ъ числе 
нескольких тысяч служа
щих оказался на улице. Мо
лодого физика от долгов 
(дом, автомобиль — все куп
лено в рассрочку) спасло 
хобби. 'В свободное время он 
создавал программы игр и 
предложил их фирме «Ма- ' 
кинтош». Одну из них — си
муляцию глобального ядер- 
ного конфликта — компания 
купила сразу же.

Сегодня многие игры 
Криса Крофорда пользуются 
опросом. За каждую из них 
автор получает в среднем 30 
тысяч долларов. В первую 
очередь «Макинтош» заказы
вает развлечения военного 
содержания. На одной из 
игр — «Баланс силы» — к̂ом
пания заработала 1,2 милли
она долларов.

В. КАВАЛЯУСКАС. 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк,

П о т е р я н н о е  
поколение Канады

Безработица среди молодежи сегодня — крупнейшая 
экономическая и социальная проблема, затрагивающая 
оольщое число молодых канадцев. По официальной ста
тистике, уровень безработицы среди лиц моложе 25 лет 
в настоящее время составляет 38,8 процента, а реальный 
— значительно выше этой цифры. К этому стоит доба- 
вить, что многие из тех, кто все-таки имеет постоянную 
работу круглый год, зарабатывают недостаточно, чтобы 
подняться над официальной чертой бедности. Особенно, 
если у них есть семьи. Зачастую образование становится
главным условием для получения работы, особенно __
техническое. Однако стоимость университетского обуче
ния постоянно растет.

Безработица самым серьезным образом отражается на 
психическом состоянии молодьпс людей, происходит мед
ленная эрозия самоуважения, уверенности в своих си
лах. Более того, она губит и отравляет отношения в 
семье безработного. Поэтому неудивительно, что так воз
рос уровень самоубийств среди молодегкй. »

«Будет ̂ ли работа для наших молодых людей? — кри
чали этой осенью заголовки практически всех крупней- 
ши̂ х газет Канады. «В 50-х и 60-х годах большинство лю- 
Д®**' сообщалось на их страницах, — уверенно смот
рели в будущее. Сейчас люди выглядят разочарованны
ми. И если это — уже будущее и в дальнейшем надо 
ожидать то же самое, то становится действительно стра
шно».

19-летний студент Аллен Мейс предпочел бы жить в 
XIV или XV веке. «Вот тогда действительно было больше 
возможностей», — пишет он. Или вот что в отчаянии на- 
писала 17-летняя девушка в открытом письме в газету 
«Торонто стар»; «Я не могу получить paieoTy из-за моего 
возраста и относительно низкого образования — я закон
чила 9 классов, Я обошла практически весь город в поис
ках работы, но безуспешно. Я не живу с родителями, по
скольку они этого не желают, да ничего хорошего мне 
это и не принесет. Сейчас я живу в доме родителей мое
го друга и должна платить им за проживание 30 долла
ров в ,неделю.

Поскольку я не нашла работы, я не смогу раплатиться 
с ними... В благотворительных организациях для детей 
утверждают, что я уже не ребенок. В социальном же 
обеспечении мне отказано на том основании, что я еще 
несовер|Шенн:олетняя», Что же делать ей?

Проблема занятости среди молодежи в канадском об
ществе стоит остро. Она требует безотлагательного ре
шения, Однако, чтобы Это стало реальным, со стороны 
правительства требуется не только правильное мораль
ное восприятие проблемы, но и политическая воля и 
стремление к ее действительному преодолению.

Джеймс ВЭЛФУР, 
канадский журнали8т.

Оттава. (АПН).

« Д е р е в н я  с в о б о д ы »  в  С Ш А
Положение с избиратель

ными правами на амери
канском юге очень напоми
нает систему апартеида в 
Южнбй Африке, сказал 
видный негритянский дея
тель США священник Бенд
жамин Чейвис, Примером 
тому являются события, 
которые произошли в окру
ге Фейетт, штат Тенесси, 
ставшем ареной борьбы не
гров за право участвовать в 
избирательной кампании.

Еще в 60-х годах негри
тянское население этого ок

руга в результате упорной 
борьбы наконец добилось 
впервые в истории' права 
регистрироваться для уча
стия в голосовании. Но и 
сегодня, едва первые IJSOO 
человек из 9 тысяч негров, 
населяющих округ Фейетт, 
зарегистрировались в каче
стве потенциальных избира
телей, местные расисты об
рушились на них с угроза
ми и репрессиями. Они не 
могли допустить чтобы хотя 
бы один чернокожий ока

зался на выборной долЖно- 
С1 и.: 700 сельскохозяйствен
ных рабочих получили уве
домление об увольнении и 
требование убираться с зем
ли своих хозяев.

Вопрос о праве Голоса для 
негров в этом округе до сих 
пор еще не решен. Сейчас 
дело передано в суд.

НА СНИМКЕ: в таких ус
ловиях вынуждены жить 
семья сельскохозяйственных 
.рабочих.
Фото Камера Пресс— ^ТАСС.
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. Слайды  
на фермах

На животноводческих 
фермах Первомайского 
района побывала на днях 
группа сотрудников об
ластного художественного 
музея. И. А. Евтихиева, 
М. В. Южанииова и И. Е. 
Пииутина привезли жи
вотноводам многочислен
ные фотографии и слай
ды, рассказывающие о бо
гатствах, сосредоточенных 
в фондах музея, познако
мили! слушателей с боль
шой просветительной и 
исследовательской рабо
той, которую ведут му
зейные работники. И. А. 
Евтихиева прочитала для 
животноводов лекцию 
«Искусство и религия», 
которая вызвала большой 
интерес слушателей.

Во время этой мобиль
ной поездки сотрудники 
художественного музея 
посетили Сергеевскую 
ферму совхоза «Маяк», 
Ломовицкую ферму сов
хоза «Первое мая» и 
Ежинский животноводче
ский комплекс совхоза 
«Заря».

И. АЛЕКСАНДРОВА.
Издано

в Чехословакии
в Праге на чешском 

языке вышел красочно 
оформленный сборник 
произведений советских 
авторов, которые много 
пишут о природе, об ох
ране окружающей среды. 
Подбором материалов на 
эти темы продиктовано и 
название книги; «Охот
ники и браконьеры». В 
новой книге под одной 
обложкой . соседствуют 
писатели В. Астафьев, 
В. Белов, Ф. Абрамов, 
В. Тендряков, В. Шук
шин, А. Скалой, Ю. Сбиг- 
нев. 'Творчество томггчей 
представлено В. Л. Колы- 
халовым. В сборнике 
опубликована его повесть 
«Охотник».

Книга издана сорока
тысячным тиражом.

В. НИКОЛАЕВ.
Литературны е

встречи
■|Весколько дней провел 

в Колпашеве и Колпа- 
шевском районе член 
Союза писателей СССР 
Михаил Карбышев. Поэт 
побывал в коллективах 
Томского геофизического 
треста, в нейтральной 
библиотеке города, в кол- 
па шевских школах, неко
торых фермах района. 
Состоялась большая твор
ческая встреча в Доме 
культуры «Лесопильшик» 
Тогурского лесопромыш
ленного комбината.

Томский поэт рассказал 
о том, как он вошел в 
литературу, поделился 
творческими планами. И, 
конечно, звучали стихи. 
Они были очень тепло 
приняты северянами.

Н. ВАСИЛЬЕВА.
Классика 
на севере

Два концерта, на севе
ре области дал ансамбль 
старинной музыки «Кан
табиле» Белорусской to- 
сударственной филармо
нии. Минские музыканты 
(художественный руково

дитель ансамбля—В. Халь- 
фин) играли для северян 
произведения старых за
падноевропейских клас
сиков — Г. Генделя,
А. Вивальди, Г. Телема
на. Ж. Люлли и других.

Концерты белорусских 
артистов состоялись . в 
музыкальной школе
г. Стрежевого и в куль
турном центре вахтового 
поселка Пионерный.

О. ВИКТОРОВА.

П О Г О Д А
Сегодня —- облачная пого

да с прояснениями, местами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
20—25, местами 25—30, в 
Томске 20i—22 градуса моро
за.

17—18 декабря — времена
ми снег, 'метель, ветер юго- 
западный, 9—14 метров В 
секунду, температура 17 де
кабря ночью 18—23, по во
стоку 27—32, днем 15—20 
градусов мороза, 18 декабря 
понижение температуры до 
30—35 градусов мороза;

РЕЛИГИЯ И ЗАКОН

Коварство „идеальных
«ПРОСИМ

ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬ...»

Есть в ТОМСКЕ две 
религиозные общины 
евангельских христи- 

ан-баптистов. Одна из них 
официально зарегистрирова
на органами власти в соот- 

..ветствии с советскими зако
нами о религиозных куль
тах и имеет молитвенный 
дом, где беспрепятственно 
проводит свои богослуже
ния. Верующие баптисты 
из этой общиньг — честно 
трудятся на производ
стве, с уважением от
носятся к органам власти,- 
добросовесгао исполняют со
ветские законы, юноши из 
семей верующих без всяких 
оговорок служат в ря ;̂ах 
Советской Армии, исполни
тельный орган общины ре
гулярно перечисляет добро
вольные взносы в Фонд ми
ра.

Но, кроме этой, есть в об
ластном центре и другая — 
небольшая община бапти
стов, отделившаяся от пер
вой. О ней газета уже рас
сказывала. Возглавляют ее 
А. В. Куренбин, его сьшсвья 
Александр, Геннадий и Па
вел, а также Г. И. Фаст и 
В. К. Линдемаян, работаю
щие на разных предприяти
ях Томска. «Вожаки» явно 
считают себя лучше других, 
морально чище и честнее — 
словом, идеальными людь
ми. Однако «идеальные» вот 
уже 20 лет не признают и 
нарушают советские законы 
о религиозных культах, про
являют неуважение к мест
ным органам власти, воин
скую присягу их юноши 
считают для себя не обяза
тельной. Наконец, «вожаки» 
группы совершили такой по- 
ступрк, который раскрыва
ет всю ложь и, лицемерие 
их деятельности.

За те два десятка лет, 
как существует группа от
делившихся баптистов, с их 
руководителями мы много 
беседовали дома, на пред
приятиях, в райисполкоме и 
горисполкоме, прюкуратуре. 
Им ясно и понятно разъяс
нено содержание советских 
законов о религиозных ку-

власти, Что они и члены их райисполком отнюдь не 
группы решили признать по личной инициативе, а
законы о культах и обязу- по порзгчению верующих, 
ются их выполнять. Однако Подтверждают этот вывод 
возникло сомнение в иск- 20 подписей под заявлением 
ренности слов отца и сыно- о регистрации. Подписи на
вей: уж слишком долго они стоящие, а следовательно, 
упорствовали, не желая при- принятию решения о реги- 
знавать советские законы и страции предшествовало соб- 
cjt<a3bfflaacb регистрировать рание учредителей общины.
группу так, как это положе- 
•ф. Курембины настойчиво 
убеждали в искренности 
своих намерений, й им по
верили.

Документы рассмотрел 
райисполком и затем пере
дал их в облисполком. Обл
исполком дал согласие заре-

Все подписавшие заявление 
признали законы о культах 
и согласились их выполнять. 
Значит, заявление об отказе 
от регистрации написано под 
чью-то диктовку. Диктовать 
имеют право только «стар
шие братья» — вожаки из 
подпольного центра «совета

гистрировать
общество, то есть взять его 
под защиту закона и разре
шить проводить богослуже
ния в любое время по жела
нию ве,рующих. Вскоре все 
материалы были, направле 
ны э Москву, в (ioBer по де 
лам религий при 
Министров СССР.

КУРЕНБИЦЫ 
ИДУТ НА ПОЛЯТИУЮ

М

религиозное церквей», связанного с за-

ЕСТНЫЕ органы вла
сти с пониманием от
неслись к просьбе ве

рующих граждан. Этот факт 
стал известен подпольно
му центру отделившихся 
баптистов, так называе
мому «совету церквей» — 
ярому противнику реги
страции, признания и соб
людения советских законов 
о религиозных культах. 
Враждебно настроенные по 
отношению к советскому об-

рубежными враждебными 
СССР идеологическими цен
трами. Под их давлением 
А. В. Куренбин пошел на 
обман органов власти, со
вершил бесчестный посту
пок. Главари из «совета 

Совете церквей», чтобы выслужить
ся перед своими зарубеж
ными хозяевами, оправдать 
полученные оттуда подачки, 
стремятся навязать совет
ским верующим неприязнь 
к социалистическому строю, 
нашему образу жизни, зато 
в розовых краскдх пытают
ся представить буржуазную 
«демократию».

Добровольно или по при
нуждению, но пресвитер 
А. В. Куренбин выполняет 
указания нелегалов-антисо- 
ветчиков. Стремится огра
дить детей из семей верую
щих от влияния советской 
культуры и науки. Не слу
чайно в его группе нет ни 
одного человека с высшим 
образованием. Он и другие 
проповедники запрещают

ществу нелегальнью деятели баптистской молодежи смот-
из «сонета церквей» прила
гают огромные усилия для 
того, чтобы удержать под 
своим влиянием разрознен
ные грзгппы отделившихся 
баптистов, воспитывать ве
рующих в духе религиозно
го фанатизма, экстремизма братьев 
и ненависти ко всему совет- участвует 
скому, прежде всего к на
шей идеологии, политике и 
культуре.

Как воздействовали они 
на Куренбина, его сыновей 
и других проповедников 
этой грзпшы — сказать труд
но. Но известно, что Курен- 
бины пошли на попятную

льтах. 'Члены этой общины отказались от регистрации
своей общины! от призна
ния и исполнения советских 
законов о религиозных ку
льтах. Иными словами, об
манули местные органы 
власти, совершили ковар
ный, бесчестный поступок.

А выяснилось это так. 
Для окончательного оформ-

предупреждены об ответст
венности за нарушение за
конов. Несмотря на это, от
делившиеся баптисты мно
гие годы игнорируют и на
рушают законодательство о 
религиозных культах. Ад
министративные комиссии 
Ленинского и Октябрьского 
райисполкомов неоднократ
но наказьшали за это ви
новных.

В нынешнем году отде
лившиеся баптисты наконец 
решили зарегистрировать 
свою группу, признав тем 
самым законы о религи
озных культах. Куренби- 
ны отец с сыновья
ми — появились в Октябрь
ском райисполкоме и пере
дали секретарю заявление с 
просьбой о регистрации, при
ложив к нему список учре
дителей общины с их собст
венноручными подписями.

В беседе, состоявшейся в 
райисполкоме. Куренбины 
заверили представителей

реть кино, ходить в театр, 
участвовать в художествен
ной самодеятельности, за
ниматься спортом, участво
вать в общественнонгфли- 
тической мсизни предприя
тия и города. Ни один 

Куренбиных 
в праздничных 

демонстрациях, других по
литических мероприятиях. 
Неверующему человеку та
кое поведение молодых Ку
ренбиных непонятно. Но все 
дело в том, что идейно они 
не с нами.

Трудятся они, не станем 
скрьшать, добросовестно. То
варищи по работе в братьях 
Куренбиных отмечагот их 
т1>удолкУбие, исполнитель
ность, старание. Но совре
менного рабочего, кроме это
го, характеризует и актив
ная социальная позиция. 
Ее-то у отделившихся бап
тистов нет. Необходимо ук

Ленин регистрации общины оборотное могущест-
во страны, а баптисты учат 
своих ■ детей.-призывниковА. В. Куренбина пригласи

ли в облисполком. Он не 
явился. Пригласили снова. 
Куренбин прислал по почте 
заявление, в котором напи
сал, что верующие раздума
ли регистрировать группу и 
просят предыдущее заявле
ние о регистрации считать 
недействительным. При этом 
снсва указал, что его и ве
рующих якобы не устраи
вает советское законодатель
ство о религиозных культах.

Такое заявление, мягко 
выражаясь, не соответству
ет действительности. Во- 
первых, отец и сыно
вья Куренбины пришли в

отказьшаться от принятия 
присяги, что равноценно 
отказу от защиты Родины. 
Так, братья Куренбины, бу
дучи призванными в ряды 
Советской Армии, длительт 
ное время не соглашались 
принять присягу.

А СВЕТИЛЬНИК-ТО 
чАдат...

н
С п о р т

ЕПРИЯТИЕ нашей 
идеологии толкнуло 
Куренбина и его сыно

вей на нарушение совет- 1 
ских законов о религиозных 
культах, на разрыв отноше
ний со своими единоверца- 
ми-баптиста'ми из зарегист
рированной сбщины, кото
рые с уважением относятся 
к Советской власти, призна
ют и соблюдают ее законы.

Почему семья Куренбиных 
встала на антиобществен
ные позиции — объяснить 
трудно. Это обычная рабо
чая семья. Александр Ва
сильевич в годы Вел»жой 
Отечественной войны под
ростком пришел на электро
ламповый завод и до выхо
да на пенсию работал здесь. 
Сыновья пошли по стопам 
отца, стали рабочими. Оби
жаться на Советскую власть 
у них нет оснований. Все 
восемь, детей получили об
разование бесплатно, по же
ланию выбрали себе специ
альность, у них хорошая ра
бота, высокая квалифика
ция, они материально обес
печены. Никаким репресси
ям не подвергались. Что же 
тогда побуждает их зани^ 
маться антиобщественной • 
деятельностью?

Обычно в беседах они 
ссылаются на религиозньк 
убеждения. Но это надуман
ный предлог. В Томске про
живают верующие несколь
ких религиозных направле
ний, и все они, за исключе
нием отделившихся бапти
стов, честно исполняют со
ветские законы и не всту
пают в конфликт с ' органа
ми власти. Лишь сторонни
ки нелегального «совета 
церквей» предъявляют не
обоснованные, претензии к 
советским органам. Они хо
тели бы бесконтрольной про
поведнической и финансово- 
благотворительной деятель
ности, обучения детей рели
гии в специально создан
ных школах, отмены совет
ских законов о религиозных 

из культах, и т. д. Амбициоз- 
не ность стделившихся бапти

стов проявляется и в том, 
что себя они считают «со
лью земли», «светильни- 
ком»  ̂ образцом для всех лю
дей, а неверующие для них 
— люди низшего сорта. По
добные утверждения оскор
бительны для атеистов и 
всех неверующих.

Раз уж отделившиеся бап
тисты кичатся своей высо
кой нравственностью, то 
всегда и везде они должны 
поступать порядочно, честно 
по отношению к закону, к 
обществу и государству. Но 
на деле это далеко не так. 
«Красное знамя» писало, как 
два молодых проповедника 
из этой группы — Куренбин 
и Осипов — пытались без 
разрешения органов власти 
увезти частный дом, подле
жавший сносу, себе на га
раж. Проповедник Осипов 
попался с ворованным хле
бом. У руководителя груп
пы А. В. Куренбина пред
ставители власти обнаружи
ли припрятанную антиобще
ственную литературу и маг
нитофонные записи враж
дебного содержания, полу
ченные из-за рубежа, из 
буржуазных идеологических 
центров.

Нет, «идеальные» вожаки 
отделившихся баптистов во
все не такие идеальные, ка

кими они себя сами изобра
жают. Игнорирование и 
умышленное нарушение со
ветских законов, клевета и 
фальсификация, обман ме
стных органов власти, — все 
это говорит о сомнительном 
моральном облике пропо
ведников Куренбиных и их 
единомышленников — Гер
мана Фаста и Валентины 
Линдеманн. Они обрекли 
членов группы отделивших
ся баптистов на неудоб
ства и неприятности из- 

, за отсутствия нормаль
ных условий для -молит
венных собраний, на ма
териальные издержки, свя
занные с санкциями за на
рушение законов.

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

ИСКРЕННЕ верующим 
честным гражданам из 
этой группы стоит за

думаться над тем, правиль
но ли поступают их «стар
шие братья» по вере? Так 
ли уж мудры их решения, 
настолько честны их по
ступки? Как правило, про
поведники из этой группы 
свои неблаговидные поступ
ки оправдывают ссылкой на 
«священное писание», при- 
крьша'ются именем бога, об
виняя во всех неприятно
стях органы власти и их 
представителей, отводя та
ким образом от себя вину 
за провоцирование конф
ликтных ситуаций. Так не
легальные деятели из «со
вета церквей» и их местные 
пособники толкают честных 
верующих на противоправ
ные действия.

Никакой необходимости у 
рядовых верующих конф
ликтовать с местными орга
нами власти нет. Констрггу- 
ция СССР обеспечила сво
боду совести. Закон разре
шает верующим после ре
гистрации общества сво
бодно удовлетворять свои 
религиозные потребности, 
как это и делают верующие 
в Томской области. Ек:ть та
кая возможность и у отде
лившихся баптистов, заре
гистрируй они в установ
ленном порядке свою рели
гиозную группу. Пока рас
сматривалось их заявление, 
они свободно собирались на 
молитвенные собрания, и в 
этом им никто не мешал. 
Местные органы власти соз
дали им нормальные усло
вия.

Теперь, когда проповед
ники Куренбины коварно 
обманули своих единовер
цев и местные органы вла
сти, спокойной обстановки 
на богослужениях , у отде
лившихся баптистов уже не 
будет. Комиссия содействия 
контролю за соблюдением 
законодательства о религи
озных культах при Томском 
горисполкоме использует 
предоставленные ей права 
для пресечения незаконных 
л<элитвеш1ых собраний и 
наказания виновных в на
рушении наших законов. 
Сожфеем, что вынуждены 
причинять беспокойство че
стным людям. Но поступить 
так вынуждены, ибо не мо
жем позволить нечестным 
проповедникам - экстреми
стам -безнаказанно нарушать 
советские законы.

Г. ДОБРЫНИН, 
уполномоченный Совета 

' но делам религий при 
Совете Министров СССР 

по Томской области.

В а м , 
ГЗРИТЕЛИI

Театр
ДРАМЫ

16 декабря. Премьера «Труд
ные родители» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
16 декабря. Чемпионат СССР 

по хоккею среди команд клас
са «А » .  «К едр » (Томск) — 
♦горняк» (Дальнегорск) — 19. 
«Ва-банн» — 22.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 декабря. «Новые амазон

ки » — 9, 10-50. 12-40, 14-30,
18-10,. 20. 21-50. Кинолекторий 
«Закон» по которому ты жи
веш ь». Фильм «И з  жизни на
чальника уголовного розыска» 
— 16*10.

имени М. ГОРЬКОГО 
16 декабря. «П рости » — 

8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Д осье челове
ка в «м ерседесе» (две серии)

I р е к л а м а
|||||Яа!|!|»!1Ч!|

У ^ Н О Н С

Союзгосцирк
25 декабря — 9 января

Дворец зрелищ и спорта

Больш ие цирковые представления 

« Н О В О Г О Д Н И Й  К А Р Н А В А Л »
В гфограмме: номера многообраэных жанров цирково

го искусства.
На арене — акробаты, жонглеры, эквили^исты, весе

лые эксцентрики. Большой аттракцион «Атлет и львы».
Дрессированные собачки, обезьяны, удавы. >
Весь вечер на манеже клоун Анвар ШАМШАДИНОВ —  

участник популярной телепередачи АБВГДейка.
Касса — с 11 часов.

18 декабря Концертный зал филармонии
ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЬПСИ 

Иополнитель — заслуженный артист РСФСР 
Александр БАХЧИЕВ.

В программе: Скарлатти, Шуман, Прокофьев.
Начало — в 19 час. 30 мин.

И только снег из - под колес
в воскресенье томские автогонщики принимали уча

стие в открытом первенстве по ипподромным гонкам в 
Кемерове. Организовали и провели соревнование спорт
смены объединения «Кемеровоуголь». На обледенелой 
трассе встретились гонщики Кемерова, Томска, Новокуз
нецка, Ленинска-Кузнегцсого, Новосибирска. На „автомо
билях «Волга», «Жигули», «Москвич», «Запорожец» вы
ступили пятьдесят пять спортсменов. Условия, в которых 
проходили соревнования, были далеко не идеальные. Уз
кая трасса, мороз с ветром экзаменовали автогонщиков и 
машины. Зрелищно проходили заезды в десятом классе 
машин, где победил кандидат в мастера спорта водитель 
Томского таксомоторного парка А. Киселев. Команда, 
которую он представлял, также заняла первое место. В 
восьмом классе машин сборная г. Томска заняла III ме- 
сто, пропустив вперед команды Новосибирска и Кемеро
ва. Здесь лучшими из наших спортсменов были гонщики 
«Дорремстройтреста».

НА СНИМКЕ: момент соревнований в восьмом классе 
автомобилей.

Е. ЛИСИЦЫН.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ

Р ЕП ЕР ТУА Р  Н А  ЯНВАРЬ
Дневные спектакли 

18, 31 — в 11 и 14 час.

20
«ТРИ ПОРОСЕНКА»

в 11 и 14 час.
С. Михалков

«СКАЗ О МАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИШЕ^'
23 — в 11 час.

24 — в 11 час.
«КОШКИН ДОМ» с. Маршак

Ю. Сидоров
«РУССКАЯ СОЛЬ»

25 — в 11 и 14 час.

«СТОЙКИЙ олов я н н ы й
27 — в 11 и 14 чах;.

.С Ч ЕГ01М ™ Н А ЕТС Я Р О Д И ш Г“ “ “*
30 — в 11 час.

17, 31 

18

23

24

25 

30

«золотой ЦЫПЛЕНОК» 
Вечерние спектакли

«выл Я ОЧЕНЬ НЕБОЛЬШОЙ»

«МАРСИАНСКИЕ ХРОНИКИ»

«ЖАВОРОНОК»

«РУСЛАН И ЛЮДМИЛА:

«МИРАНДОЛИНА»

В. Орлов

А. Кленов

Р. Брэдбери 

Ж. Ануй

A. С. Пушкин 

К. Гольдони

B. Коростылев
«ПИРОСМАНИ»

Начало вечерних спектаклей — в 19 часов.
Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Наш адртс: г. Томск, пер. Кооперативный, 4. Проезд до 

остановки «ЦУМ». Справки по тел. 2-48-41.

Анонс ЦИРК!  ЦИРК! ЦИРК!
Томская публика давно известна своей 

привязанностью к одному из самых по
пулярных и любимых народом искусств 
— цирку. Думается, безусловный интерес 
вызовут у.трмичей и предстоящие гастро
ли большого коллектива артистов творче
ского объединения «Союзгосцирк».

Чем же нас порадуют гости города?
На манеже Дворца зрелищ и спорта вы

ступит коллектив исполнителей с насы-

• щенной разнообразными жанрами про
граммой циркового искусства. Зрители 
увидят номера акробатики силСвой, прыж
ковой, вольтижной. Красивые, полные 
изящества, гимнастические упражнения на 
трапеции будут спорить с выступлениями 
высокого класса эквилибристов на пере
ходной лестнице. Искусство жонглирова
ния, восходящее к временам седой древ
ности, до сих пор привлекает виртуозное

Телевидение
ВТОРНИК, 16 ДЕКАБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.00 — «Время». 8.45 — «От
зовитесь, горнисты!» 9.15 —
«Очевидное — невероятное».
10.15 — «Города моей России».
Концерт советской песни. 10.45 
— Новости.

С 10.50 до 14.30 — перерыв.
14.30 — HoBOCfH. 14.50 —

«Архангельский мужик». Доку
ментальный телефильм. 15.50

— Я. Иванов. Концерт для 
скрипки с оркестром. 16.25 — 
«Насреддин в Бухаре». Худо
жественный фильм. 17.45 —
«Повар, портной, пианист и 
другие». Научно-популярный 
фильм. 18.05 — Поет В. Про
кушена. 18.30 — «Сокровища 
затонувших кораблей». Мульт
фильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Проблемы. 
Поиски. Решения». Ускорение 
и качество. 21.00 — «Время». 
21.35 — Международный тур
нир по хоккею на приз газеты 
«Известия». Сборная ЧССР — 
сборная Швеции. 2-й и 3-й пе
риоды. 22.55 — Кубок мира по

санному спорту. 23.15 — Меж
дународный турнир по хоккею 
на приз газеты «Известия» 
Сборная СССР — сборная Ка
нады. 2-й и 3-й периоды. В 
перерыве (23.55) — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35. 9.35 — История 
10-й класс. 9.05, 13.45 — Фран
цузский язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — «Поэзия садов». 
Научно - популярный фильм. 
10.35, 11.35 — История, бкй
класс. 11.05 — «Шахматная

школа». 12.05 — «Экран— учи
телю». Природоведение. 4-й 
класс. 12.25 — География. 6-й 
класс. 12.55 — Поэзия Янки 
Купалы. 14.15 — «Золотая пол
ка». в мире пушкинской по
эзии. Передача 2-я. 15.05 —
Новости.

С 15.10 до 18.00 — перерыв. 
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Водопады Саян». 

Документальный фильм. 18.25
— Премьера документального 
телеф ильма «Томский лад».
19.00 — «День области». 19.15
— «Крылатые весла томских 
гребцов».

тью и артистизмом — в этом можно бу
дет убедиться на представлении.

Разнообразно будет представлено мас
терство дрессировки животных.

Веселыми спутниками программы явят
ся исполнители эцсцентрической интерме
дии «А иу-ка, дедушки!» и неугомонный 
мастер клоунады Анвар Шамшадинов.

В дни школьных каникул во Дворце 
зрелищ и спорта будет проходить тради
ционный праздник для ребят «Елка-87».

В. м о н а с т ы р с к и й .
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МОСКВА
«Спокойной

НИИ ОНКОЛОГИИ Томского 
научного центра АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей: старшего и младшего 
научных сотрудников в от
дел лучевой диагностики 
опухолей; старшего научно
го сотру1Шика в отделение 
общей онкологии, младше
го научного сотрудника в от
деление профилактики и 
ранней Диагностики опухо
лей, младшего научного сот
рудника в лабораторию ра
диологии, старшего научного 
сотрудника в лабораторию 
онковирусологии.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
Объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634001, Томск, пер. 
Кооперативный, 5, ученому 
секретарю.

Вюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом объедине- 
т я  «СоюзтомокмелиорЯпия» 
ПРОВОДЯТ НАБОР на 
курсы по специальностям: 
машинист бульдозеров и 
экскаваторов, водитель кате
гории «С», машинист ав
томобильных кранов и кра
нов на пневмогусеничном 
ходу, машинист трактора 
«К-700» и автоскрепера, газо- 
электросварщик. Срок обу
чения — 3— 5̂ месяцев. За 
время обучения выплачива
ется стипендия в размере 76 
рублей в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству на
селения, и его филиалы; ул. 
Пушкина, 71; ул. Вердская, 
18. Тел. 94-85-31.

ночи.,20.00 —
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «А  у нас во дво

ре...». О работе детских клу
бов. 20.50 — «Секрет «Лауры». 
Научно - популярный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Семейные тайны». Художест
венный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации отдела по труду обл
исполкома с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти после тяжелой продол
жительной болезни бывшего 
заместителя заведующего 
отделом

КОЛОТОВКИНА 
Михаила Аленсандровича 

н выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Партийная и обществен
ные организации аппарата 
облисполкома выражают 
глубокое соболезнование 
инструктору Т. П. Мошки- 
ной в связи со смертью ма
тери мошкиноя

Антонины Яковлевны.

Администрация. партий
ная, профсоюзная органи
зации треста «Томсктранс- 
строй» выражают соболез
нование старшему инжене
ру отдела, главного механи
ка А. К. Кобяковой в связи 
со смертью бтца 

АСТИЧА
Казимира Августовича.

Детская больница № 1 
глубоко скорбит по поводу 
смерти медицинской сест
ры поликлинического отде
ления № 1

СПЕСИВЦЕВОЯ 
Клавдии Николаевны 

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной.
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— 8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21. 
«Глобальный прессинг», фильм 
первый. «Рождено в Америке»
— 11-10, 14-30. 18, 19-05,20-10.

«ОКТЯБРЬ»
16 декабря. «Прости» — 9. 

10-50, 12-40. 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Прости» — 8-40, 12-10, 
14. 16. 17-50, 19-40, 21-30.
«Арабские приключения» — 
10-30. Кинолекторий. Фильм 
«Поезд вне расписания» — 
14-30.

«ПИОНЕР»
16 декабря. Мультфильм 

«Властелин времени» — 9,
10-40, 12-20, 14, 15-40. «Жало
ба» — 17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
16 декабря. «Конвой» — 9, 

10-40, 12-20, 14. 16, 17-40. Ки
нопанорама. В заключение 
новый художественвый фильм 
«Потерпевшие претензий не 
имеют» — 19-20. «Нури» — 9, 
10-40, 12-20, 17-30, 19-10, 21.
«Удивительная находка, Кли 
Самые обыкновенные чудеса»
— 14.

«СИБИРЯК»
16 декабря. Иультсборник — 

9-20. «Это безумный, безумный, 
безумный, безумный мир» (две 
серии) — 11, 13-30. 16, 18-30, 
21.

«АВАНГАРД»
16 декабря. «Саират» (две 

серии) — 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
16 декабря. «Бармен из «Зо

лотого якоря» — 19-15, 21.
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